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Стр. 2

Стр. 12

12 июля 2020 года и в последующие не-
сколько дней вооруженные силы Арме-
нии посредством артиллерийских ударов 
предпринимали попытки наступления 
в направлении Товузского района Азер-
байджана. Наша армия, нанеся сокруши-
тельный удар по вражеским позициям, 
защитила государственную границу стра-
ны.

БРИКС – один из крупнейших экономиче-
ских блоков мира, куда до недавнего вре-
мени входило пять государств: Бразилия, 
Россия, Индия, Китай и ЮАР. Желание 
Баку присоединиться к нему в беседе 
с «Каспием» комментирует российский 
экономист, эксперт по Евразии 
Александр Разуваев.

ЗНАК НЕИЗБЕЖНОЙ 
ПОБЕДЫ

НИКТО НЕ МОЖЕТ 
УЧИТЬ НАС ЖИТЬ

Стр. 4

Карабахская декларация являясь страте-
гическим документом, воплотила в себе 
множество жизненно важных предложе-
ний дальнейшего развития Организации 
тюркских государств на перспективу, 
вплоть до формирования научно-исследо-
вательского Центра развития человеческо-
го капитала ОТГ.

НОВАЯ РЕАЛЬНОСТЬ 
ТЮРКСКОГО МИРА 

Стр. 3

10 июля по инициати-
ве госсекретаря США 
Энтони Блинкена в 
Вашингтоне, состоялась 
трехсторонняя встреча 
между главами МИД 
Азербайджана и Арме-
нии – Джейхуном Бай-
рамовым и Араратом 
Мирзояном – и Энтони 
Блинкеном.

«Стороны отметили про-
гресс, достигнутый Арме-
нией и Азербайджаном на 
пути к заключению истори-
ческого договора о мире и 
об установлении межгосу-
дарственных отношений, а 
также договорились продол-
жить работу. Обе стороны 
поблагодарили госсекретаря 
за проведение встречи».

Стр. 5

Победа Пезешкиана Туризм по законам ислама Тревожный фактор 
Неожиданностью стала 
победа кандидата азер-

байджанского проис-
хождения на президент-

ских выборах в Иране. 

Создание в Азербайд-
жане халяльных отелей 

может привлечь к нам 
больше отдыхающих 

из мусульманских стран. 

Проблема родствен-
ных браков затрагива-
ет не менее 20% насе-

ления и десятки стран 
планеты.

Стр. 6 Стр. 14 Стр. 13
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В знак особого уважения к Пре-
зиденту Азербайджана самолет 
главы государства был встречен 
в воздушном пространстве Па-
кистана истребителями ВВС этой 
страны. Почетный эскорт сопро-
вождал борт №1 Азербайджана 
вплоть до его приземления.
В ходе визита глава Азербайджан-
ского государства провел встречи 
с Президентом Асифом Али Зар-
дари и премьер-министром 
Мухаммадом Шахбазом Шари-
фом.

«Основой нашего партнерства яв-
ляются братство, братские чувства 
народов Пакистана и Азербайджа-
на друг к другу. Мы всегда поддер-
живали друг друга в трудные вре-
мена. И конечно, мы помним, что 
во время Отечественной войны 
2020 года Пакистан был одной из 
стран, которая открыто оказывала 
политическую поддержку Азер-
байджану», – сказал Президент 
Ильхам Алиев на встрече с пре-
мьер-министром Пакистана Му-
хаммадом Шахбазом Шарифом.

В ЗНАК ОСОБОГО УВАЖЕНИЯ

ОТКРЫТАЯ ПОДДЕРЖКА

Президент Азербайджа-
на Ильхам Алиев 
побывал с официаль-
ным визитом в Паки-
стане. Этот визит стал 
отражением активного 
сотрудничества и диа-
лога на уровне руковод-
ства двух стран.

ВСТРЕЧА В РАМКАХ САММИТА, ПОСВЯЩЕННОГО 75-ЛЕТИЮ НАТО

ОТМЕЧЕН ПРОГРЕСС

МЫ – ДРУЗЬЯ,
МЫ – БРАТЬЯ!
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У НАС УНИКАЛЬНЫЕ ОТНОШЕНИЯУ НАС УНИКАЛЬНЫЕ ОТНОШЕНИЯ

БАКУ – ИСЛАМАБАД: САМОЕ ВРЕМЯ ПЕРЕЙТИ К СОТРУДНИЧЕСТВУ И СОВМЕСТНЫМ ИНВЕСТИЦИЯМ 

В знак особого ува-
жения к Президенту 
Азербайджана самолет 
главы государства был 
встречен в воздушном 
пространстве Пакиста-
на истребителями ВВС 
этой страны. Почетный 
эскорт сопровождал 
борт №1 Азербайджана 
вплоть до его призем-
ления.
В ходе визита глава 
государства провел 
встречи с Президентом 
Асифом Али Зардари 
и премьер-министром 
Мухаммадом Шахбазом 
Шарифом.
Обе стороны приняли 
участие в широкомас-
штабных дискуссиях 
по сферам, представ-
ляющим взаимный 
интерес, с целью даль-
нейшего укрепления 
двустороннего сотруд-
ничества. В ходе визита 
подписано несколько 
важных соглашений и 
меморандумов о взаи-
мопонимании. Согласо-
вана также программа 
культурного обмена.

МОЯ КОМАНДА ГОТОВА!
«Президент Азербайд-
жана Ильхам Алиев 
твердо поддерживает 
Пакистан и пакистан-
ский народ», – сказал 
премьер-министр Паки-
стана Мухаммад Шахбаз 
Шариф на расширенной 
встрече с Президентом 
Азербайджана Ильха-
мом Алиевым, подчер-
кнув, что Пакистан в 
свою очередь всегда под-
держивал Азербайджан, 
несмотря ни на что. Он 
уверен, что «сила наших 

дружеских и братских 
отношений в этом. Се-
годняшний ваш визит 
станет переломным мо-
ментом, трансформиру-
ет наши отношения».
Между тем глава Азер-
байджана привез в 
Исламабад план бла-
гоустройства столицы 
дружественного Па-
кистана. «Это демон-
стрирует Ваш интерес 
и приверженность Па-
кистану. Я очень благо-
дарен. Мы постараемся 
сделать все возможное. 
Ваши эксперты сде-
лают все возможное. 
Но я не думаю, что мы 
сможем сравниться с 
благоустройством Баку 
под Вашим мудрым 
руководством», – ска-
зал Мухаммад Шахбаз 
Шариф.
Премьер-министр Па-
кистана, говоря о том, 

что «сейчас самое вре-
мя перейти к сотруд-
ничеству и совместным 
инвестициям в тех 
областях, которые осу-
ществимы и выгодны», 
отметил, что его коман-
да готова, и попросил 
для начала инвестиций 
в размере двух милли-
ардов долларов, чтобы 
действительно можно 
было двигаться вперед.
Мухаммад Шахбаз 
Шариф также поблаго-
дарил Ильхама Алиева 
за то, что Азербайджан 
оказал большую услугу 
Пакистану в отноше-
нии экспорта риса. 
«Никаких пошлин, 
полное освобождение 
от налогов. Ни одна 
страна, кроме Азер-
байджана, не сделала 
этого. Вот почему мы 
так довольны этими 
уникальными отноше-

ниями», – сказал он.
НАША ПОЗИЦИЯ 
НЕИЗМЕННА
«Основой нашего пар-
тнерства являются брат-
ство, братские чувства 
народов Пакистана и 
Азербайджана друг к 
другу. Мы всегда под-
держивали друг друга 
в трудные времена. И 
конечно, мы помним, 
что во время Отече-
ственной войны 2020 
года Пакистан был од-
ной из стран, которая 
открыто оказывала по-
литическую поддержку 
Азербайджану своими 
заявлениями, выражая 
однозначную позицию 
по территориальной це-
лостности Азербайджа-
на», – сказал Президент 
Ильхам Алиев на встре-
че с премьер-министром 
Пакистана Мухаммадом 
Шахбазом Шарифом в 
расширенном составе.
Глава государства отме-
тил, что позиция Азер-
байджана по вопросу 
Джамму и Кашмира 
хорошо известна. «Мы 
решительно поддер-
живаем права народа 
Джамму и Кашмира и 
выступаем за выполне-
ние резолюций Совета 
Безопасности ООН. 
Правда на вашей сторо-
не», – сказал Президент, 
подчеркнув, что одним 
из направлений двусто-
роннего сотрудничества 
«являются инвестици-
онные возможности. В 
соответствии с тем, что 
мы обсуждали еще до 
нашей встречи, сегодня 
мы хотим видеть прак-
тические предложения 
по инвестиционным 
проектам в Пакистане».

ТАМИЛЛА НУРИЕВА

«Сегодня мы провели 
очень продуктивную встре-
чу один на один, а затем 
– в расширенном составе. 
И я очень доволен тем, что 
эти дискуссии основаны 
на взаимном доверии и 
взаимной уверенности, 
стремлении и непоколе-
бимой приверженности 
обеих стран двигаться 
вперед и добиваться более 
высоких достижений в об-
ласти торговли», – сказал в 
заявлении для прессы пре-
мьер-министр Пакистана. 
Он подчеркнул, что хотя мы 
и говорим на разных язы-
ках и живем далеко друг от 
друга, наши сердца бьются 
в унисон. 
«В ходе сегодняшней об-
стоятельной беседы мы до-
говорились о расширении 
двусторонней торговли. Мы 
также обсудили сферы со-
вместного сотрудничества 
и совместных инвестиций», 
– сказал пакистанский пре-
мьер, подчеркнув, что мы 
можем материализовать 
эти обсуждения в реальные 
действия.
В своем заявлении для 
прессы Президент Азер-
байджана отметил, что «мы 
поддерживаем друг друга 
по каждому вопросу, по 
каждому делу международ-
ного значения, в каждом 
международном учрежде-
нии. Когда мы вносим ка-
кой-то вопрос, наши братья 
поддерживают нас, и то 
же самое наоборот. Наша 
однозначная поддержка по 
вопросу Джамму и Кашми-
ра – это наша привержен-
ность узам братства и меж-
дународному праву».
Подчеркнув, что сегодняш-
ние братские отношения 
между Пакистаном и Азер-
байджаном также зиждутся 
на этом фундаменте, глава 
Азербайджанского госу-

дарства констатировал, что 
права кашмирцев игнори-
руются и нарушаются на 
протяжении десятилетий, 
хотя решение этого вопроса 
четко прописано в резолю-
циях Совета Безопасности 
ООН. 
Касаясь того, что в ходе 
визита было рассмотрено 
несколько проектов в сфере 
энергетики, инфраструкту-
ры, связи и многих других, 
включая оборонную про-
мышленность, где наши 
страны уже очень успешно 
сотрудничают, Президент 
заявил, что мы будем стро-
ить сильные партнерские 
отношения не только на 
политическом уровне, они 
у нас уже имеются, но и на 
экономическом, на уровне 
торговых инвестиций.
«Посмотрите, сколько до-
кументов было подписано 
сегодня, мы были свидете-
лями долгого обмена этими 
документами», – отметил 
Ильхам Алиев, подчеркнув, 
что они будут служить ос-
нованием для повышения 
уровня взаимной торговли. 
Особо отметил Президент 
договор о преференциаль-
ной торговле, предоставля-
ющей подписантам опре-
деленные преференции в 
сфере международной тор-
говли перед третьими стра-
нами, которые не участвуют 
в таком соглашении. 
И это лишь начало.

И это лишь началоПрезидент Азербайджана Ильхам Алиев 11-12 июля побывал с офи-
циальным визитом в Пакистане по приглашению премьер-мини-
стра страны Мухаммада Шахбаза Шарифа. Этот визит стал отраже-
нием сотрудничества и диалога на уровне руководства двух стран.



До последнего момента 
не было подтверждения 
о проведении двусто-
ронних переговоров 
между главными дипло-
матами Азербайджана и 
Армении или с участием 
официальных пред-
ставителей Госдепар-
тамента, как это было 
заявлено американской 
стороной. 
Приглашение мини-
стров иностранных дел 
Азербайджана и Арме-
нии на саммит НАТО 
было объявлено по-
мощником госсекретаря 
США по делам Европы 
и Евразии Джеймсом 
О’Брайеном после его 
недавнего визита в Баку. 
Министерство ино-
странных дел Армении 
тотчас подтвердило, что 
Арарат Мирзоян при-
нял это приглашение, 
что же касается визита 
Джейхуна Байрамова 
в Вашингтон, то МИД 
Азербайджана лишь 
9 июля подтвердил уча-
стие главы внешнепо-
литического ведомства 
Азербайджана в торже-
ственном юбилейном 
форуме, который был 
запланирован как один 
из самых важных в исто-
рии НАТО.

БАКУ ПРОДОЛЖИТ 
СОТРУДНИЧЕСТВО
«Я рад участвовать в ме-
роприятии, организован-
ном президентом США 
Джо Байденом в связи с 
75-летием НАТО. Между 
НАТО и нами налажено 
эффективное сотрудни-
чество в рамках програм-
мы «Партнерство во имя 
мира», – написал глава 
МИД Азербайджана 
Джейхун Байрамов в соц-
сети Х, подчеркнув наме-
рение Баку продолжить 
сотрудничество с НАТО, 
направленное на поддер-
жание международной 
безопасности.
Именно безопасности в 
регионе была посвящена 
встреча Джейхуна Бай-
рамова со спецпредста-
вителем генерального 
секретаря НАТО по Кав-
казу и Центральной Азии 
Хавьером Коломиной на 
полях саммита НАТО. 
Были обсуждены так-
же различные аспекты 
партнерства Азербайд-
жан-НАТО, в том числе 
вопросы энергетической 
безопасности, защиты 
критически важной ин-
фраструктуры, военного 
образования и подготов-
ки, гуманитарного раз-
минирования.
Собеседники выразили 
удовлетворение успеш-

ным продолжением 
30-летнего партнерства в 
условиях взаимопонима-
ния в рамках программы 
«Партнерство во имя 
мира», устанавливающей 
сотрудничество Азербайд-
жана с НАТО.
Было отмечено, что пред-
седательство Азербайджа-
на на COP29 является еще 
одним ярким примером 
нашей деятельности в 
борьбе с глобальными 
вызовами.
Дж.Байрамов в ходе бе-
седы обратил внимание 
Хавьера Коломины на 
то, что в поствоенный 
период минные угрозы 
гражданскому населе-
нию со стороны Армении 
все еще продолжаются, а 
сам Ереван стремительно 
вооружается. К тому же 
несмотря на значитель-
ный прогресс по проекту 
мирного соглашения, в 

Конституции Армении 
все еще содержатся пре-
тензии к территориаль-
ной целостности и суве-
ренитету нашей страны.

СЕРЬЕЗНАЯ ПОДОПЛЕКА
Напомним, что после 
нескольких раундов пере-
говоров с участием госсе-
кретаря Энтони Блинкена 
год назад вашингтонский 
формат в силу определен-
ных обстоятельств был 
приостановлен. И если 
Ереван предпочитает 
проводить переговоры на 
западных площадках, то 
Баку с тех пор считает бо-
лее эффективными либо 
прямые переговоры, либо 
в нейтральной третьей 
стране.
Вместе с тем основной 
преградой на пути к миру 
является Конституция 
Армении, содержащая 
территориальные претен-

зии к Азербайджану. В 
этой связи Баку подтвер-
дил твердое намерение 
не подписывать мирный 
договор, пока власти 
Армении не изменят Кон-
ституцию. 
Вместе с тем госсе-
кретарь США Энтони 
Блинкен в ходе встре-
чи в Вашингтоне на 
полях саммита НАТО 
обсудил с министрами 
иностранных дел Ар-
мении и Азербайджана 
Араратом Мирзояном и 
Джейхуном Байрамовым 
прогресс, достигнутый в 
направлении прочного и 
достойного мирного до-
говора между Ереваном и 
Баку. Об этом говорится в 
заявлении руководителя 
пресс-службы Госдепар-
тамента США Мэттью 
Миллера по итогам трех-
сторонней встречи глав 
внешнеполитических ве-
домств США, Азербайд-
жана и Армении.
Представитель Госде-
па отметил, что «гос-
секретарь призвал к 
дальнейшим шагам по 
скорейшему завершению 
соглашения, а также под-
черкнул важность мира 
в содействии региональ-
ной взаимосвязанности, 
которая принесет пользу 
всему региону Южного 
Кавказа».

3ПОЛИТИКА 13 ИЮЛЯ 2024

МАРЬЯМ ГУЛАМОВА

Азербайджан и Арме-
ния по итогам встречи 
в Вашингтоне дого-
ворились продолжать 
работу на пути к миру, 
говорится в заявлении 
МИД Азербайджана, 
в подтверждение ин-
формации американ-
ской стороны.
«Стороны отметили 
прогресс, достигнутый 
Арменией и Азербай-
джаном на пути к за-
ключению историче-
ского договора о мире 
и об установлении 
межгосударственных 
отношений, а также 
договорились продол-
жить работу. Обе сто-
роны поблагодарили 
госсекретаря за прове-
дение встречи», – го-
ворится в заявлении.
Госсекретарь США Эн-
тони Блинкен назвал 
состоявшуюся встречу 
еще одной возмож-
ностью обсудить до-
стигнутый прогресс в 
мирных переговорах. 
О каком прогрессе 
идет речь, разумеется, 
не уточняется. Однако 
прогресс возможен 
лишь в том случае, 
если власти Армении 
найдут в себе муже-
ство ради мира все же 
пойти на изменение 
собственной Консти-
туции.

10 июля по инициативе госсекретаря США Энтони Блинкена в Вашингтоне в рамках саммита, 
посвященного 75-летию НАТО, состоялась трехсторонняя встреча между главами МИД Азер-
байджана и Армении – Джейхуном Байрамовым и Араратом Мирзояном – и Энтони Блинкеном.

На пути 
к миру

СОТРУДНИЧЕСТВО С НАТО НАПРАВЛЕНО НА ПОДДЕРЖАНИЕ МЕЖДУНАРОДНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ 

ЗДЕСЬ МОЖЕТ БЫТЬ 
ВАША РЕКЛАМА

Tel: (+994 55) 457-02-03 / (+994 77) 447-47-17  E-mail: sales@kaspi.az

АЗЕРБАЙДЖАН – АРМЕНИЯ:АЗЕРБАЙДЖАН – АРМЕНИЯ:  
ОТМЕЧЕН ПРОГРЕССОТМЕЧЕН ПРОГРЕСС



Это констатирует Карабахская 
декларация, принятая 6 июля 
по итогам саммита Организации 
тюркских государств (ОТГ) в куль-
турной столице Азербайджана – 
Шуше.
Карабахская декларация, являясь 
стратегическим документом, вопло-
тила в себе множество жизненно 
важных предложений дальнейше-
го развития ОТГ на перспективу, 
вплоть до формирования науч-
но-исследовательского Центра раз-
вития человеческого капитала ОТГ.
Реальное воплощение нашло также 
решение расширить состав секрета-
риата и увеличить бюджет ОТГ. 
С этой целью Минфин Азербайд-
жана уже перевел на счет секрета-
риата организации два миллиона 
долларов.

НАС СВЫШЕ 200 МИЛЛИОНОВ
С того самого момента, когда 
Тюркский совет расширился и стал 
Организацией тюркских государств, 
выросли и социально-экономиче-
ские амбиции стран ОТГ, в связи 
с чем было предложено около 30 
инициатив по различным направ-
лениям, и все они вполне выполни-
мы в обозримом будущем.
В 2023 году товарооборот между 
странами ОТГ достиг 42 млрд дол-
ларов, а суммарный ВВП государств 
составляет на данный момент пол-
тора триллиона. Это гораздо боль-
ше, нежели год назад.
Учитывая тот факт, что тюркский 
мир охватывает обширный аре-
ал, где проживает более 200 млн 
человек, и на этом 
пространстве имеют-
ся значительные 
энергетические 
ресурсы, транс-
портные 
коммуни-
кации, а 
также 
совре-
мен-

ные оборонные возможности, 
можно констатировать, что ОТГ по 
плечу реализовать этот уникальный 
шанс.
А чтобы все амбициозные задумки 
стали возможными, в мае этого 
года в Стамбуле состоялось учре-
дительное заседание Тюркского 
инвестиционного фонда, как основ-
ной базы для реализации принятых 
решений. 
Затем Казахстан запустил мульти-
модальную цифровую платформу 
Digital Trade Corridor. Баку и Аста-
на уже завершили интеграцию 
двусторонних железнодорожных 
администраций, в результате в про-
шлом году объем грузоперевозок 
по Каспийскому сегменту Среднего 
коридора вырос на 65% – до 3 млн 
тонн. 
Возможности казахстанского мор-
ского хаба в порту Актау позволяют 
ежегодно увеличивать число пере-
возимых контейнеров до 300 тысяч 
TEU (20-футовый эквивалент 
– условная единица измерения 
вместимости грузовых транс-
портных средств – Ред.). Что же 
касается пропускной способности 
международного торгового порта 
Алят, то она будет расширена 
с 15 млн до 25 млн тонн. К тому же 
годовая пропускная способность 
железной дороги Баку-Тбили-
си-Карс, неотъемлемой части Сред-

него коридора, увеличена 
с 1 млн до 5 млн тонн. 

К 2030 году ожидает-
ся увеличение объема 

грузоперевозок по 
Среднему коридору 
до 11 млн тонн. На-

лицо вселя-
ющая оп-
тимизм 
динами-
ка.
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В Карабахской декла-
рации прописана не-
обходимость активной 
реализации проекта 
«Цифровой Шелковый 
путь» с целью создания 
магистрального теле-
коммуникационного 
маршрута между Ев-
ропой и Азией. Кроме 
всего прочего, этот про-
ект будет содействовать 
обмену цифровыми 
данными внутри ОТГ, 
способствуя развитию 
возможности электрон-
ного правительства, ус-
луг «одного окна» для 
граждан и бизнеса и т.д. 
Президент Узбекистана 
Шавкат Мирзиеев в 
свою очередь выдвинул 
инициативу создания 
Научно-исследователь-
ского центра развития 
человеческого капитала 
ОТГ и готовность раз-
местить его на своей 
территории.

Хорошо у ОТГ обстоят 
дела и с передовыми 
технологиями. Напри-
мер, на базе космодро-
ма Байтерек в Казах-
стане есть возможности 
для собственного разви-
тия беспилотных и кос-
мических технологий. 
В Карабахской деклара-
ции также отмечена не-
обходимость «создания 
крупной языковой мо-
дели государств-членов 

для успешной разра-
ботки проектов искус-
ственного интеллекта 
на платформе тюркской 
языковой модели, кото-
рые облегчат межкуль-
турное общение и будут 
стимулировать разра-
ботку образовательных 
платформ, совершен-
ствовать технологии 
здравоохранения и спо-
собствовать экономиче-
ской интеграции».

Цифровой Шелковый путь

Дорожная карта будущего сотрудничества

Тюркская идея отныне призвана не только кон-
статировать этнокультурное братство, но и сти-
мулировать совместную социально-экономиче-
скую динамику, а также охватывать все спектры 
жизнедеятельности стран тюркского мира. 

Не последнее место на 
саммите было отведено во-
просам обмеления Каспия. 
В этой связи Президент 
Казахстана Касым-Жомарт 
Токаев призвал вырабо-
тать конкретные решения, 
направленные на спасение 
Каспия. С этой целью он 
призвал активизировать 
взаимодействие ученых 
тюркских стран. Токаев 
также обратил внимание 
на решение проблемы 
высыхания Аральского 
моря. И это тоже нашло 
отражение в Карабахской 
декларации.
В декларации также ука-
зывается на необходимость 
развития проектов возоб-
новляемой энергетики, в 

частности проектов Ка-
спийского энергокабеля и 
синхронизации энергоси-
стем Азербайджан-Казах-
стан-Узбекистан. Речь идет 
о межсетевом соединении. 
Учитывая тот факт, что 
более половины мировой 
добычи урана приходится 
на Казахстан и Узбеки-
стан, ОТГ столкнулась с 
вызовом на поддержание 
стабильности в регионе, 
а это возможно лишь при 
наличии собственных 
сил безопасности и обо-
роны. Отсюда посыл на 
взаимодействие в воен-
но-промышленной сфере 
со всеми вытекающими 
обстоятельствами.
Дорожной картой бу-

дущего сотрудничества 
тюркских государств на-
звал Карабахскую деклара-
цию бывший посол Турции 
в Азербайджане, предста-
витель Общественного 
объединения поддержки 
социального развития 
İMZA в Турции Хулуси 
Кылыч. Он выразил уве-
ренность, что пункты этой 
декларации будут взяты за 
основу в ходе будущих сам-
митов ОТГ.
Все это свидетельствует 
о том, что тюркский мир, 
объединившись, на на-
ших глазах создает новую 
реальность, с которой вы-
ходит на более высокую 
орбиту взаимодействия с 
остальным миром. 
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Армяне не хотят мириться и перевернуть эту страницу
l БРИКС – это не только 
экономика, но и полити-
ка. Обязательно ли после 
вступления страны в блок 
отношения с Западом 
ухудшаются?
l Нет, не думаю. У уже упомя-
нутых Индии и Бразилии от-
ношения с Западом хорошие. 
А если брать Азербайджан, 
то главный фактор ухудше-
ния отношений с Западом 
– армянское лобби, и прежде 

всего во Франции. Армяне не 
хотят мириться с Азербайджа-
ном и перевернуть эту страни-
цу истории. А Запад устроен 
таким образом, что он вообще 
не любит исламский мир, 
тюркский мир. И Россию там 
почти всегда воспринимали 
и сейчас воспринимают как 
Золотую орду (Улус джучи). 
Кроме того, восточные страны 
– это традиционные ценно-
сти, браки между мужчиной 

и женщиной и никаких из-
вращений. А Запад повернут 
на сексуальных отклонени-
ях, о которых большинство 
нормальных людей даже не 
знали. Но этот момент для 
западных стран является клю-
чевым.
Азербайджан – суверенная 
страна, которую никто не 
может учить, как надо жить и 
что делать. А Запад пытается 
навязать свои правила.

Несколько недель назад в СМИ 
стала появляться информация о 
том, что Турция и Азербайджан 
хотят вступить в межгосудар-
ственное объединение БРИКС. 
При этом о Турции говорилось 
даже больше, чем об Азербайджа-
не. И вот на полях саммита Шан-
хайской организации сотрудни-
чества (ШОС), который прошел в 
конце прошлой недели, Китай и 
Азербайджан подписали совмест-
ную декларацию «Об установле-
нии стратегического партнерства 
между Азербайджаном и КНР», 
где отмечено желание Азербайд-
жанской Республики участвовать 
в БРИКС.
Стало ли это неожиданностью 
для экспертного сообщества, ведь 
аналитики больше обсуждали 
турецкие перспективы в БРИКС? 
На этот и другие вопросы «Кас-
пия» ответил российский эко-
номист, эксперт по Евразии 
Александр Разуваев:

l БРИКС – это очень перспек-
тивное, быстро растущее объеди-
нение. Азербайджан однозначно 
подпадает под все его пара-
метры. Экономика у страны 
современная. Есть полити-
ческий момент: Азербайд-
жанская Республика (АР) 
– это Движение неприсое-
динения, а БРИКС – это аль-
тернатива «Большой 
семерки» (G7), 
где собрались 
ведущие 
страны 
западно-

го мира. Ну и еще один аспект: 
Азербайджан обладает сильной 
армией, вернул Карабах.
Так что все выглядит достаточно 
логично, особенно если в БРИКС 
войдет еще и Турция. В России 
любят говорить «один народ, два 
государства» применительно к 
Беларуси. Но ведь изначально это 
было сказано о Турции и Азер-
байджане.
Продолжу тему БРИКС. Говорят 
о валюте БРИКС, и она, наверное, 
появится. Но это будут не деньги 
в нашем понимании (манаты, 
рубли, юани и т.д. останут-
ся), а нечто типа ECU (European 
Currency Unit – устаревшая 
валютная единица, использо-
валась только для безналичных 
расчетов – Ред.). Если точнее, то 
может появиться виртуальная ва-
люта для внешней торговли. Это 
позволит Азербайджану не иметь 
проблем с торговлей с Россией и, 
возможно, с другими странами, 
например, с Китаем, если санк-
ции против КНР усилятся.
Есть еще один момент. Мы знаем, 
что отношения Азербайджана с 
Европой и Штатами далеки от 

идеальных во многом бла-
годаря усилиям армян-

ского лобби. БРИКС 
– это альтернатива 
западному миру.

И еще раз коснусь 
Азербайджана. 
Ваша страна – одна 

из центральных 
эконо-

мик 

Востока, абсолютно суверенная. А 
БРИКС – такое объединение, где 
никто никого не учит жить, это 
альтернативная картина мира. В 
будущем это объединение намно-
го более перспективно, чем та же 
G7. Хотя свои проблемы есть вез-
де. Считается, что китайцы очень 
жесткие в переговорах, индусы и 
бразильцы – в чем-то прозапад-
ные.
l БРИКС расширился, и есть 
сообщения, что еще 28 госу-
дарств хотят присоединиться 
к нему. Не знаю, стоит ли 
доверять этой цифре, но оче-
редь из большого количества 
стран уже сформирова-
лась...
l Думаю, цифра 
вполне реальная. 
Вспомните, что 
недавно сказал 
президент России 
Владимир Путин: 
«Мы всем рады, но 
не надо такими тем-
пами». Нужно, чтобы 
объединение работало, 
поэтому вступление будет посте-
пенным. Так что стоит вопрос: 
кого брать в БРИКС? На первый 
план выходит экономика, ее 
качество, а не объемы промыш-
ленного производства, ВВП и т.д. 
У Азербайджана же, как я уже 
сказал, современная экономика – 
сектор IT, сфера услуг, нефть, газ.
Кроме того, в рамках расшире-
ния в БРИКС будет расти число 
мусульманских стран. Их доля 
в глобальной экономике будет 
увеличиваться. В мире 2 млрд му-
сульман, это очень важный фак-
тор и его надо иметь в виду.

НАИР АЛИЕВБРИКС – 
один из 

крупнейших 
экономиче-
ских блоков 
мира, куда 

до недавне-
го времени 

входило 
пять госу-

дарств: Бра-
зилия, Рос-
сия, Индия, 
Китай и ЮАР. 

Желание 
Баку присо-
единиться к 
нему в бе-

седе с «Кас-
пием» ком-
ментирует 
российский 
экономист, 
эксперт по 
Евразии 

Александр 
Разуваев.

l Интересной была 
реакция в Армении 
на информацию о 
том, что Азербайд-
жан хочет вступить 
в БРИКС. Очень 
многие СМИ сдела-
ли вид, что не заме-
тили...
l Это просто зависть, 
что Азербайджан те-
перь еще и в БРИКС 
войдет. Но в Армении 
все еще надеются, 

что Запад будет 
их кормить, а 
еще и воевать за 
них. Похоже, их 
выбор в пользу 
Запада означает 

резкое ухудше-
ние отношений с 

Ираном, а экономиче-
ские преференции со 
стороны России будут 
закрыты. Армянская 
экономика настолько 
мала, что Россия не 
заметит ее отсутствия. 
А вот Армения заме-
тит. Но это их выбор. 
Этнический национа-
лизм никогда не ведет 
ни к чему хорошему. 
Армянам надо зани-
маться не ненавистью, 
а построением своего 
государства.
l В октябре на сам-
мите БРИКС в Ка-
зани будут обсуж-
даться вопросы, 
связанные с всту-
плением кандида-
тов в него. Можно 
ли предположить, 
что появится кон-
кретика по Азер-
байджану?
l Да, конечно. И 
очень правильное 
решение России пози-
ционировать Казань 
и как одну из столиц 
РФ, и как центр рос-
сийского тюркского 
мира.

Александр Разуваев
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АЗЕРБАЙДЖАН НИКТО АЗЕРБАЙДЖАН НИКТО 
НЕ МОЖЕТ УЧИТЬ ЖИТЬНЕ МОЖЕТ УЧИТЬ ЖИТЬ
АЗЕРБАЙДЖАН НИКТО АЗЕРБАЙДЖАН НИКТО 
НЕ МОЖЕТ УЧИТЬ ЖИТЬНЕ МОЖЕТ УЧИТЬ ЖИТЬ

НАША СТРАНА ПОДПАДАЕТ ПОД ВСЕ ПАРАМЕТРЫ ПЕРСПЕКТИВНОГО ОБЪЕДИНЕНИЯ БРИКС 

Казанский 
саммит

У Азер-
байджана 

современная 
экономика: 

сектор IT, сфера 
услуг, нефть, 

газ 



Полной неожи-
данностью для 
многих стала 
победа пред-
ставителя ре-
формистского 
лагеря, канди-
дата азербайд-
жанского проис-
хождения Масуда 
Пезешкиана над 
консерватором Са-
идом Джалили во 
втором туре президент-
ских выборов в Иране. 

ПОБЕДА ПЕЗЕШКИАНА 
И АЗЕРБАЙДЖАНСКИЙ ФАКТОРИ АЗЕРБАЙДЖАНСКИЙ ФАКТОР
ПОБЕДА ПЕЗЕШКИАНА 

И АЗЕРБАЙДЖАНСКИЙ ФАКТОРИ АЗЕРБАЙДЖАНСКИЙ ФАКТОР

ФАКТОР ВЛИЯНИЯ СЕВЕРНОГО АЗЕРБАЙДЖАНА НА ПОЛИТИКУ ИРАНА ПРОДОЛЖАЕТ СУЩЕСТВОВАТЬ
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Неожиданный для многих допуск 
к участию в президентских выбо-
рах политика из реформаторского 
лагеря, к тому же представителя не 
«титульной» нации персов, а сына 
азербайджанца и курдянки Масуда 
Пезешкиана, породил массу вопросов 
относительно того, с какой целью это 
было сделано. После же его победы в 
первом туре подобных вопросов стало 
еще больше. 

НЕОЖИДАННЫЙ ХОД 
ИЛИ РАСЧЕТ?
Сам Масуд Пезешкиан нередко вы-
ступал с речами, подчеркивающими 
его этническую принадлежность, 
обеспечив себе поддержку не только 
азербайджанцев, но и курдов, белуд-
жей и представителей других нацио-
нальных меньшинств Ирана. Впрочем, 
применительно к Ирану определение 
«национальные меньшинства» звучит 
несколько некорректно, поскольку по 
разным данным, сами персы составля-
ют от 45% до 56% населения страны. 
По мнению некоторых наблюдателей, 
иранские власти привлекли к участию 
в выборах «оппозиционного» полити-
ка, чтобы создать интригу в выборном 
процессе и обеспечить более активное 
участие в выборах представителей эт-
нических меньшинств и протестного 
электората. 
Так или иначе, фактор азербайджан-
цев в текущей иранской политике стал 
вновь играть исключительную роль, 
как это неоднократно бывало в новой 
и новейшей истории. А вместе с тем в 
какой-то степени может актуали-
зироваться и фактор соседства с 
Азербайджанской Республикой. 
Несмотря на то, что с момента 
разделения Азербайджана на се-
верный и южный прошло почти 
два столетия, фактор влияния 
Северного Азербайджана на 
политику Ирана, в част-
ности его населенных 
азербайджанцами 
провинций, 
продолжает 
существо-
вать. 

АЗЕРБАЙДЖАНЦЫ В ИРАНЕ: 
ВЧЕРА И СЕГОДНЯ
Еще в середине XIX столетия среди 
населения иранского Азербайджана 
широкое распространение получило 
отходничество. Непростое соци-
ально-экономическое положение в 
Персии вынуждало людей уезжать на 
заработки за границу, прежде всего 
в пределы Северного Азербайджана, 
главным образом на нефтепромыс-
лы в Баку. Сами себя отходники из 
иранского Азербайджана именовали 
«хам шахран» (земляки). В Северном 
Азербайджане это слово прижилось 
в искаженной форме «хамшари». К 
началу ХХ века в Баку и окрестностях 
жили и работали десятки тысяч вы-
ходцев с юга. 
Многие из них продолжали поддер-
живать тесные родственные связи 
с соотечественниками-южанами. С 
ростом национального самосознания 
у представителей азербайджанского 
населения на севере под влиянием 
становления нового общественного 
уклада и развития капиталистиче-
ских производственных отношений 
формировалась национальная азер-
байджанская интеллигенция, ярки-
ми представителями которой были 
Мирза Фатали Ахундзаде, Наджаф 
бек Везиров и др. Их идеи получили 
распространение и среди передовой 
части иранских азербайджанцев, и 
распространились на Южный Азер-
байджан. 
В иранском Азербайджане эти идеи 
подхватили и развили такие просвети-
тели, как Мирза Абдуррахим Талибов 

Табризи, И.Зенджани и пр. Они 
же впервые ввели в обиход поня-
тие «азербайджанская нация». 
Тем временем на рубеже XIX и 
ХХ веков под влиянием измене-
ния уклада жизни и развития 
элементов капиталистических 

отношений в регионах Ирана 
с компактным прожива-

нием азербайджанцев 
получили развитие 
идеи национально-
го самосознания 
и национальной 
консолидации.

ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

Впрочем, сам 
новый иранский 
президент, хотя и 
не скрывает своей 
этнической при-
надлежности, все 
же относится к тем 
азербайджанцам, 
которые составля-
ют часть политиче-
ской элиты иран-
ского общества. В 
представлении этих 
людей иранский 
Азербайджан явля-
ется интегрирован-
ной частью иран-
ского государства. 
Более того, именно 

азербайджанцы 
сыграли 

ключе-
вую 
роль в 
станов-
лении 
и раз-

витии 
иранской 

государ-
ственности. 

Сами выборы про-
демонстрировали 
относительную 
гибкость политиче-
ской системы Ира-
на, ее способность 
слышать протест-
ные настроения и 
адаптироваться к 
складывающимся 
политическим ус-
ловиям. 
М.Пезешкиан вос-
принимается как 
компромиссная 
фигура, которая 
может консолиди-
ровать настроения 

представителей эт-
нических окраин и 
выполнить запросы 
части протестно-
го электората. С 
другой стороны, 
проведенные выбо-
ры продемонстри-
ровали высшему 
политическому 
руководству реаль-
ный политический 
расклад в стране, 
неприятие которого 
может быть чревато 
еще большими со-
циально-политиче-
скими потрясени-
ями, абсолютным 
разочарованием 
политической мо-
делью исламского 
государства. 
Азербайджанец, да 
еще и реформатор 
во главе Ирана в 
таких условиях 
может восприни-
маться как символ 
реальных перемен. 
А насколько ре-
альными будут эти 
изменения и будут 
ли они вообще, за-
висит уже от прак-
тических шагов 
нового президента 
Ирана. 
К слову сказать, 
одним из первых 
новоизбранного 
президента поздра-
вил его азербайд-
жанский коллега, 
дав понять, что 
Баку готов к более 
тесным отноше-
ниям с соседней 
страной.

Недолгий век
ДРА

В событиях Конституционной рево-
люции 1905-1911 годов, в движении 
Хиябани в 1920 году значительную 
роль сыграли идеи отцов-основате-
лей Азербайджанской Демократиче-
ской Республики. Впоследствии, уже 
во время Второй мировой войны, 
советские войска вступили на терри-
торию Южного Азербайджана для 
защиты южных рубежей страны 
от возможного нападения. 
Южный Азербайджан пере-
шел под фактический кон-
троль СССР, а две части 
Азербайджана впервые за 
более чем столетие полу-
чили шанс объединиться. 
В 1945 году на территории 
Южного Азербайджана, за-
нятой советскими войсками, 
образовалось де-факто самостоя-
тельное государственное образова-
ние – Национальное правительство 
Азербайджана (Демократическая 
Республика Азербайджан). 
Однако просуществовало это об-
разование всего один год. Но и за 
этот период ДРА оставила неизгла-
димый след в истории иранских 
азербайджанцев. Спустя годы мно-
гие идеи, провозглашенные в тот 
период, продолжают оставаться 
актуальными и по сей день. Пре-
жде всего связаны они со свободой 
говорить и обучаться на своем род-
ном языке. Об этом говорил в ходе 
своих публичных выступлений и 
Пезешкиан. 

Азербайджанец, 
но гражданин Ирана

азербайджанцы 
сыграли 

ключе-
вую 

лении 
и раз-

витии 
иранской 

государ-

защиты южных рубежей страны 
от возможного нападения. 
Южный Азербайджан пере-
шел под фактический кон-

нятой советскими войсками, 
образовалось де-факто самостоя-

Насколько 
реальными будут 
перемены, зависит 
от практических 
шагов нового 
президента 

Ирана 

Мирза Абдуррахим 
Талибов Табризи
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В ИВ Баку состоялось 
расширенное совеща-
ние с участием глав 
исполнительной вла-
сти районов и руково-
дителей хозяйствен-
ных служб столицы.
Были обсуждены 
масштабные работы 
по благоустройству, 
проводимые в по-
следнее время в го-
роде, санитарные во-
просы, а также даны 
соответствующие 
поручения по ускоре-
нию и качественному 
завершению работ в 
установленные сро-
ки.
Руководителям ИВ 

Хатаинского и Яса-
мальского районов 
объявлено строгое 
предупреждение 
по поводу неудов-
летворительного 
состояния фасадов 
нежилых объектов 
и существующих 
ограждений, даны 
соответствующие по-
ручения.
Также было обсуж-
дено состояние про-
водимых в столице 
работ по озеленению, 
поручено увеличить 
зеленые зоны и коли-
чество высаживаемых 
вечнозеленых кустар-
ников и цветов.

При организации Цен-
тра аграрных инноваций 
в Гядабейском районе 
состоялся заключи-
тельный фестиваль 
аграрного бизнеса по 
Газах-Товузскому эконо-
мическому району.
В мероприятии приня-
ли участие фермеры из 
Гядабейского, Дашке-
санского, Гейгельского, 
Газахского, Товузского, 

Агстафинского, Шам-
кирского районов.
На фестивале в Центре 
Гейдара Алиева были 
представлены различ-
ные удобрения и пе-
стициды, современная 
техника и агрегаты, 
новые технологии, а так-
же продукция местных 
компаний, действующих 
в этом экономическом 
районе.

Государственная не-
фтяная компания Азер-
байджана (SOCAR) рас-
смотрела перспективы 
расширения связей с ку-
вейтскими компаниями.
Согласно информации, 
президент SOCAR Ров-

шан Наджаф встретил-
ся с послом Кувейта в 
Азербайджане Абдуллой 
Мохамедом Абдуллой 
Алмауиди. В ходе встре-
чи обсуждались возмож-
ности сотрудничества в 
энергетической сфере.

СТРОГОЕ СТРОГОЕ 
ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕПРЕДУПРЕЖДЕНИЕSOCAR SOCAR В ГЯДАБЕЕ В ГЯДАБЕЕ 

ПРОШЕЛ ФЕСТИВАЛЬ ПРОШЕЛ ФЕСТИВАЛЬ 
СОТРУДНИЧАЕТ СОТРУДНИЧАЕТ 
С КУВЕЙТОМС КУВЕЙТОМ

Центральная избирательная 
комиссия Азербайджана 
создает условия для прове-
дения внеочередных выбо-
ров в Милли Меджлис на 
более чем 6400 избиратель-
ных участках в 125 округах.
Председатель ЦИК Мазахир 
Панахов на совещании с 
председателями окружных 
избирательных комиссий 
заявил, что увеличится 
и число избирательных 
участков на освобожденных 
территориях республики: 
«Вчера мы создали там во-
семь участков. На этот раз 
выборы на освобожденных 
территориях пройдут более 
масштабно».
13 июля начинается прием 
документов для регистра-
ции кандидатов на вне-
очередных парламентских 
выборах.
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В октябре 2025 года в Азербайджане пройдут III игры Содружества независимых государств

САМЫЕ ПОПУЛЯРНЫЕ 
ИМЕНА В I ПОЛУГОДИИ 

МАЛЬЧИКИ: ДЕВОЧКИ:
УГУР – 837
ГУСЕЙН – 704 
ЮСИФ – 583
РАУЛЬ – 506

ЗАХРА – 614
ЗЕЙНАБ – 614
МАРЬЯМ – 587
АЙЛИН – 541
АЙЛА – 528

АЗЕРБАЙДЖАН УВЕЛИ-
ЧИЛ ЭКСПОРТ ГАЗА 
В ЕВРОПУ

НА 12,3% 

ЦИК  
ГОТОВИТСЯ

НА 2,1% 
ВЫРОСЛО ЧИСЛО АКТИВНЫХ НАЛОГО-
ПЛАТЕЛЬЩИКОВ В АЗЕРБАЙДЖАНЕ* 

НА 4,3% 
БОЛЬШЕ ПРОИЗВЕДЕНО ВВП 
В АЗЕРБАЙДЖАНЕ ЗА ПОЛГОДА*

НА 9,4% 
БОЛЬШЕ ИНВЕСТИРОВАНО 
В ОСНОВНОЙ КАПИТАЛ В АЗЕРБАЙДЖАНЕ* *П

О 
СР
АВ
НЕ
НИ

Ю
 С

 А
НА
ЛО

ГИ
ЧН
Ы
М 
ПЕ
РИ
ОД
ОМ

 П
РО
Ш
ЛО

ГО
 ГО

ДАЦИФРЫ НЕДЕЛИ
АЗЕРБАЙДЖАНА 
ИМЕЮТ ПРАВО 
ГОЛОСОВАТЬ 
НА ВЫБОРАХ ДИКОРАСТУЩЕЙ КОНОПЛИ 

УНИЧТОЖЕНО В НАХЧЫВАНЕ

ДОБЫТО НА МЕСТОРОЖДЕНИИ 
«АБШЕРОН» В ТЕЧЕНИЕ ГОДА 

ЗЕРНОВЫХ ПОЛЕЙ 
УБОРКА ПОЛНОСТЬЮ 

ЗАВЕРШЕНА

6 334 444 
ГРАЖДАН 40 ТОНН

НА 77,2% 1,5 МЛРД М3 ГАЗА
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В Шеки завер-
шил свою ра-
боту XIII Меж-
дународный 
музыкальный 

фестиваль 
İpək yolu, про-
водившийся в 
рамках обшир-
ного юбилей-
ного проекта, 
приуроченно-
го к 90-летию 
Союза компо-
зиторов Азер-
байджана. Это 
яркое событие 

неизменно 
привлекает 

внимание ши-
рокой между-
народной ау-

дитории. 

МУЗЫКА НЕ ИМЕЕТ ОТЕЧЕСТВА, МУЗЫКА НЕ ИМЕЕТ ОТЕЧЕСТВА, 
РОДИНА ЕЕ – ВСЯ ВСЕЛЕННАЯРОДИНА ЕЕ – ВСЯ ВСЕЛЕННАЯ

l Для композиторов 
жизненно необходимо 
слышать свои произве-
дения в живом звуча-
нии. Доступно ли Союзу 
композиторов Азербайд-
жана решать подобного 
рода проблемы? 
l К великому сожалению, 
далеко не всегда. Мы вынуж-
дены констатировать, что 
в республике недостаточно 
оркестровых коллективов, 
хотя в последнее время 
наблюдаются подвижки в 
этом направлении: создан 
БСО имени Ниязи, который 
возглавил народный артист 
Азербайджана Ялчин Ади-
гезалов. Активно работает 
камерный оркестр Cadenza 
(худрук Туркяр Гасымзаде). 
Пользуюсь случаем, чтобы 
еще раз выразить призна-
тельность руководителю и 
главному дирижеру АГАСО 
им.Уз.Гаджибейли Фуаду 
Ибрагимову, под руковод-
ством которого в рамках 
Пленума СК прозвучали про-
изведения молодых авторов. 
Надо ли говорить, какое сча-
стье испытали композиторы, 
услышав живое исполнение 
своих произведений! 
В числе пленарных кон-
цертов были исполнены и 
камерно-инструментальные 
произведения, состоялся 
круглый стол, который, 
конечно же, предполагал 
более активную дискуссию, 
но наши музыковеды, прояв-
ляя неоправданную в таком 
вопросе деликатность, обхо-
дят стороной острые углы, 
не желая, видимо, никого 
обижать. Хотелось бы, чтобы 
наконец поняли: конструк-
тивная критика, исходящая 
от профессионала, только на 
пользу. 

l В юбилейном году 
пленарные концерты 
прошли в регионах. Бу-
дет ли продолжена линия 
творческих контактов, 
тем более что СК имеет 
свои региональные фи-
лиалы?
l Такие проекты приняты 
во внимание и будут продол-
жены. Мы провели большой 
пленум в Гяндже, оставив-
ший просто изумительное 
впечатление. Потрясающая 
филармония, активно работа-
ющая, взявшая ориентир на 
процветание. Директору фи-
лармонии, заслуженному ар-
тисту Азербайджана Рамилю 
Гасымову за короткое время 
удалось сделать невероятное. 
Функционирует два оркестра 
хорошего уровня, в чем мы 
смогли убедиться лично: 
камерный (руководитель – 
Рафаэль Балаев) и народных 
инструментов (Хаял Гахрама-
нов). Провели встречу с ин-
теллгенцией Гянджи, в ходе 
которой состоялся интерес-
ный и весьма содержатель-
ный разговор. Было приятно 
встретить тут многих выпуск-
ников наших музыкальных 
вузов. Впечатлений много, и 
только положительные. У нас 
уже разработан план по реги-
ональному сотрудничеству, 
но не только. Юбилейный год 
продолжается, а значит, впе-
реди еще много интересных и 
полезных дел.
l В вашем лице позволь-
те поздравить предста-
вителей национальной 
композиторской и му-
зыковедческой школы 
Азербайджана со знаме-
нательной датой и поже-
лать громких успехов во 
благо нашей националь-
ной культуры! 

Поразительно, насколько порой 
близки по своей направленности 
мысли, принадлежащие предста-
вителям различных национальных 
культур. К примеру: «Музыка есть 
сокровищница, в которую всякая 
национальность вносит свое – на 
общую пользу» (П.И.Чайковский) 
и «Музыка не имеет отечества, 
отечество ее – вся Вселенная» 
(Фредерик Шопен). Доказательств 
справедливости приведенных 
мнений огромное множество. Нам, 
гражданам Азербайджана, далеко 
идти за ними не стоит: достаточно 
обратиться к собственной куль-
туре, чтобы понять, сколь важное 
значение имеет мультикультураль-
ный взгляд на развитие нацио-
нального искусства во множестве 
его проявлений. 
Такая преамбула не случайна, она 
спровоцирована событиями по-
следних дней, а именно –
XIII Международным музыкаль-
ным фестивалем İpək yolu 
(5-7 июля, Шеки), демонстрирую-
щим яркую этническую идентич-
ность, в том числе и фольклорного 
искусства народов мира. 
Значимость и культурная ценность 
события подчеркивается стабиль-
ностью его проведения: история 
фестиваля берет свое начало в 
2010 году, и исключая период 

пандемии, это яркое событие 
ежегодно привлекает внимание 
широкой международной ауди-
тории. К сказанному добавим, 
что музыкальный фестиваль 
İpək yolu-2024 проходил в рамках 

обширного юбилейного проекта, 
приуроченного к 90-летию Союза 

композиторов Азербайджана. 
«Фестиваль İpək yolu из-

начально был задуман 
как яркое мозаичное 
полотно, составляю-
щими которого стали 
различные жанры му-
зыкального искусства, 
вплоть до оперных и 
балетных спектаклей, 
– отмечает автор 
идеи фестивального 

движения İpək yolu и его художе-
ственный руководитель профессор 
Франгиз Ализаде. – За годы про-
ведения фестиваля жители и гости 
города Шеки смогли насладиться 
такими великими творениями, как 
оперы «Лейли и Меджнун», «Асли 
и Керем» и музыкальная комедия 
«Аршин мал алан» Узеира Гаджи-
бейли, «Шах Исмаил» Муслима 
Магомаева, «Семь красавиц» Гара 
Гараева и др.
Стремление придать фестивалю 
İpək yolu широкий просветитель-
ский характер натолкнуло на 
мысль о проведении художествен-
ных выставок, мастер-классов, 
творческих встреч. Более того, 
дважды в программах фестиваля 
фигурировал престижный между-
народный симпозиум, собравший 
известных ученых. И в то же время 
на одном из фестивалей с большим 
интересом было встречено дефиле 
в японских национальных костю-
мах. 
l Завершивший свою работу 
XIII Международный музы-
кальный фестиваль İpək yolu 
уже вошел в историю как про-
веденный в год 90-летия СК 
Азербайджана. Чем отличался 
нынешний фестиваль от пре-
дыдущих?
l История Шекинского музыкаль-
ного фестиваля действительно 
богата яркими творческими собы-
тиями. Достаточно ознакомиться с 
географией его участников, чтобы 
представить, сколь многокрасочна 
фестивальная палитра. Страны, 
вошедшие в международную орга-
низацию TURKSOY: Азербайджан, 
Турция, Казахстан, Кыргызстан, 
Узбекистан, Туркменистан, наряду 
с ними – Япония, Корея, различ-
ные провинции Китая, обладаю-
щие индивидуальной фольклорной 
стилистикой, Украина, страны 
Балтии, Россия, Америка – таков 
далеко не полный перечень стран-
участниц нашего фестиваля.
В этом году успех сопутствовал с 
первого концертного номера: рос-
сийский баянист Айдар Салахов 
восхитил слушателей своим ис-
полнением. График выступлений 

у 25-летнего Айдара настолько 
плотный, что 4 июля он выступил 
в Баку, на следующий день – в 
Шеки, и сразу же после дневного 
концерта покинул гостеприимный 
фестивальный город, чтобы про-
должить свои гастроли. 

ТАНЦЫ НАРОДОВ МИРА
l В фестивальных програм-
мах указано два танцеваль-
ных ансамбля из Индонезии и 
Индии. Известно, сколь важ-
ное значение придают искус-
ству танца в этих странах. Да 
и может ли быть иначе: если 
отталкиваться от мифологии 
индусов, бог Шива сотворил 
мир танцуя…
l К тому же в одном из древних 
трактатов о музыке, танце и те-
атральном искусстве («Натья-
шастра») описывается более 
ста танцевальных поз 
Шивы и каждому начи-
нающему танцору пред-
писывается обязатель-
ное знание завещанных 
божеством сакральных 
танцевальных действий. 
Поэтому обучение тан-
цу стало традицией в 
определенных странах, 
чему уделяется немало 
времени, энергии, мыс-
лей, страсти, а главное 
– это большая, всепо-
глощающая любовь. 
Показательны в этом 
отношении индий-
ские фильмы. Их можно 
любить или нет, но одно-
значно: танец и пение в них 
не столько составные эле-
менты, сколько отражение 
образа жизни, душевного 
состояния героев. 
С большим вниманием и 
благодарностью зрите-
ли восприняли артистов 
индонезийской женской 
танцевальной группы 
Mila Аrt (22 участницы), 
которой выпала почетная 
миссия выступить на тор-
жественном открытии 
фестиваля. Пожалуй, 

Стремление 
придать фе-
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İpək yolu ши-

рокий просве-
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мысль о про-

ведении худо-
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стер-классов, 

творческих 
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РАЯ АББАСОВА именно этот коллектив можно 
назвать самым ярким событием 
фестиваля. Сегодня этот ан-
самбль имеет свою школу танца 
– Mila Аrt Dance, завоевавшую 
широкую популярность. Про-
пагандируя национальное тан-
цевальное искусство, эта школа 
практикует такие проекты, как 
неделя бесплатных занятий, ма-
стер-классы, в которых помимо 
практики проводятся лекции-бе-
седы о том, как развивается мир 
– через историю, этнографию, 
современное развитие. Близость 
к жизни – вот основная установ-

ка ансамбля, 
ко-
то-
рую 

они 
реализова-

ли, избрав 
для показа об-

ряд, близкий нашему 
предсвадебному действу 

xna yaxtı. 
Одновременно зрительская 

аудитория познакомилась с 
искусством индонезийской му-
зыкальной группы Hamdani, ис-
полнители которой играют на 
национальных инструментах и 
традиционную, и современную 
музыку своей страны. 
l Второй день фестива-
ля совпал с Днем Шеки. 
Как пересеклись эти два 
события – фестиваль и 
праздник шекинцев?
l В этот день по сложив-
шейся традиции в Шеки 
съезжается много туристов, 
которым здесь есть что 
посмотреть, с чем позна-
комиться. Надо отдать 
должное гостеприим-
ству шекинцев, умению 
создать настроение, 
украсить город. Зако-
номерно, что в этот 
праздничный день 
мы запланировали 
нашу традиционную 
встречу со студен-
тами и педагогами 
Шекинского музы-

кального колледжа, которая всег-
да проходит в обстановке творче-
ского диалога, сопровождаемого 
выступлениями юных музыкан-
тов и их наставников. А вечернее 
мероприятие прошло в музее 
AzAbrau, где вниманию посети-
телей представлена современная 
мультимедийная экспозиция 
винных этикеток XIX-XX веков. 
Гостям предлагалось вкусить об-
разцы индийской и местной кух-
ни, поучаствовать в мастер-клас-
се по созданию шебеке.
Здесь же на импровизированной 
сцене состоялось выступление 
танцевальной группы Bhangra 
(Индия), одеяние которой, как 
и высокое танцевальное мастер-
ство, создавало яркие сцениче-
ские эффекты. 
Заключительные события 
прошли в Шекинском Центре 
Гейдара Алиева при непосред-
ственном участии TURKSOY, ор-
ганизовавшем выступления кол-
лективов из Турции, Казахстана, 
Узбекистана, Азербайджана. 
Право завершить фестиваль по 
традиции было предоставлено 
Государственному ансамблю 
песни и танца имени Фикрета 
Амирова и Азербайджанскому 
государственному оркестру на-
родных инструментов (художе-
ственный руководитель и глав-
ный дирижер – народный артист 
Азербайджана Агаверди Паша-
ев). Концерт был посвящен свет-
лой памяти народных артистов 
Азербайджана, композиторов 
Шафиги Ахундовой и Сулеймана 
Алескерова, чье 100-летие отме-
тила в этом году музыкальная 
общественность страны. 

l Позвольте поздравить вас 
с успешным завершением 
очередного фестиваля Союза 
композиторов Азербайджа-
на İpək yolu. Эту творческую 
организацию вы возглавля-
ете с 2007 года, став первой 
женщиной-председателем 
азербайджанского Союза 
композиторов. Для нашей 
страны, как и большинства 
государств мира, факт руко-
водства творческим союзом 
женщиной – первый случай. 
Приходилось ли вам сталки-
ваться с проблемами гендер-
ного характера?
l Союз композиторов был соз-
дан в 1934 году. У его основания 
стоял великий Узеир Гаджибей-
ли, его последователь – Сеид 
Рустамов, мой незабвенный 
педагог, создавший компози-
торскую школу Азербайджана 
Гара Гараев, после ухода ко-
торого союз возглавил Тофик 
Кулиев. Мне выпала большая 
честь занять эту должность после 
таких корифеев. Что же касается 
вашего вопроса, то он просто 
никогда не возникал у меня – не 
было повода. Внимание и ува-
жение как к представительнице 
женского пола, руководителю 
значимой творческой организа-
ции, наконец, как к творческой 
личности – да. Это в традициях 
нашего народа. К тому же не 
будем забывать, что женщины в 
Азербайджане получили всеоб-
щее избирательное право еще в 
1918 году, то есть за девять лет до 
такой продвинутой страны, как 
Великобритания. А это о многом 
говорит!

Традиционная встреча со студентами и педагогами 
Шекинского музыкального колледжа

ЖИЗНЬ СОЮЗА

Франгиз Ализаде

Лала Рызбай 
(Казахстан)

Айдар Салахов 
(Россия)

ФЕСТИВАЛЬ İPƏK YOLU БЫЛ ЗАДУМАН КАК ЯРКОЕ МОЗАИЧНОЕ ПОЛОТНО, СОСТАВЛЯЮЩИМИ КОТОРОГО СТАЛИ РАЗЛИЧНЫЕ ЖАНРЫ МУЗЫКАЛЬНОГО ИСКУССТВА, ВПЛОТЬ ДО ОПЕРНЫХ И БАЛЕТНЫХ СПЕКТАКЛЕЙ



КАК ИЗМЕНИТСЯ 
РЫНОК ТРУДА?
КАК ИЗМЕНИТСЯ 
РЫНОК ТРУДА?
Уже в ноябре профильное 
ведомство выступит с пред-
ложениями – как и насколь-
ко поднимется самая низкая 
зарплата в стране. К этому 
стоит добавить следующее: 
от установленного мини-
мального жалованья прямо 
и косвенно зависят оклады 
населения в государственном 
и частном секторе. Ведь рост 
«минималки» может поддер-
жать не только повышение 
самой низкой зарплаты – это 
событие повлияет и на более 
высокооплачиваемые катего-
рии работников. 
Если установленный мини-
мум оплаты труда работает 
эффективно, это обычно 
приводит к повышению 
средней зарплаты. И потом, 
при повышении минималь-
ного размера оплаты труда 
самых низкооплачиваемых 
категорий МРОТ одновре-
менно способствует росту 
жалованья по всем уровням 
Единой 12-ступенчатой та-
рифной сетки (ЕТС). Все это, 
безусловно, оказывает еще и 
сопутствующее влияние на 
более высокие оклады в част-
ном секторе, повышая зара-
ботную плату сотрудников, 
чей труд оплачивается выше 
минимума.

ПОЗИТИВНЫЕ ПЕРЕМЕНЫ 
Следующий год наш рынок 
занятости начнет с пози-
тивных перемен. Об этом 
говорят не только планы 
профильного ведомства, 
касающиеся минимальных 
окладов граждан, но и обнов-
ленное трудовое законода-
тельство. По словам депутата 
Вугара Байрамова, уже к 
началу ноября Министерство 
труда и социальной защиты 
определится с предложения-
ми о повышении МРОТ. Уже 
после этого будут принимать-
ся конкретные решения – все 
они, безусловно, порадуют 
не только обладателей само-
го низкого жалованья, но и 
более высокооплачиваемых 
работников. 
Стоит ли объяснять, что рост 
зарплаты – именно тот фун-
дамент, на котором выстра-
ивается повышение пенсий. 
В местной практике под 
индексацией понимают 
увеличение пенсион-

ного пособия к росту средней 
номинальной зарплаты и 
инфляции за минувший год. 
Страховую, или выдаваемую 
на руки пенсию пересматри-
вают к повышению за про-
шлый год средних окладов 
работающих граждан, а пен-
сионный капитал – к темпу 
прироста цен. Тут, конечно, 
нужно учитывать, что зар-
плата по республике растет 
с начала нынешнего года, 
а значит, уже скоро можно 
будет сказать что-то опреде-
ленное о приблизительном 
уровне индексации пенсий. 

ОЖИДАНИЯ 
И ПРОГНОЗЫ 
Обычно в начале нового 
года отечественные за-
конодатели пересматри-
вают пенсионный мини-
мум. Пока о повышении 
минимальной пенсии ни-
чего неизвестно, однако в 
ближайшее время удастся 
оценить приблизительный 
уровень индексации, говорит 
В.Байрамов. К тому же уже 
сейчас можно предположить, 
что основания для прироста 
пенсий складываются у нас 
неплохие. Ведь по данным 
Государственного комитета 
статистики, среднемесячная 
номинальная заработная 
плата в Азербайджане за 
январь-май нынешнего года 
подросла на 11% и превысила 
1000 манатов. 
О том, что средние оклады 
наших граждан будут и даль-
ше расти, свидетельствуют 
ожидания авторитетных 
международных структур. 
Например, по мнению ана-
литиков известного портала 
международной экономи-
ческой статистики Trading 
Economics, усредненная по-
лучка рядового наемного ра-
ботника увели- чится 
в следую-
щем году 
до 1110 
манатов, 
а еще 
через год  
дорастет 
до 1135 
AZN.
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МИНТРУДА ГОТОВИТ ПРЕДЛОЖЕНИЯ О ПОВЫШЕНИИ МИНИМАЛЬНОЙ ЗАРАБОТНОЙ ПЛАТЫ В СТРАНЕ 

ТАМИЛА ХАЛИЛОВА

Пярвиз Гейдаров

Еще одним событием этого 
года стало заявление замми-
нистра труда и социальной 
защиты Анара Алиева о дву-
кратном приросте фонда зар-
платы. Отметив особую роль 
отечественных работодателей 
в решении социальных во-
просов и обелении рынка тру-
да, он призвал нанимателей к 
точности и последовательно-
сти. Ведь выход из тени – это 
не просто абстрактная стати-
стика растущих фискальных 
сборов, но и фундамент для 
укрепления социальной 
поддержки уязвимых слоев 
населения. 
Как утверждает эконо-
мист Пярвиз Гейдаров, 
убедительные результаты 
многолетних реформ по обе-
лению рынка занятости уже 
прослеживаются на примере 
растущих страховых выплат 
в Государственный фонд со-
циальной защиты и заметной 
экономии выделяемых на 

эти цели трансфертов 
из госказны. 
– Нужно понимать, 
что при выходе из 
тени массы субъек-

тов хозяйствования необходи-
мость оказывать целевое госу-
дарственное финансирование 
фонду в прежних размерах 
отпадает сама собой, – пояс-
няет экономист. – Поэтому 
руководствуясь стремлением 
сохранить такие позитивные 
тренды, профицит бюджета 
и положительную экономи-
ческую динамику в широком 
смысле этого слова, нужно и 
впредь совершенствовать курс 
на всесторонние реформы. 
По мнению аналитика, ком-
плексная работа правитель-
ства и профильных ведомств 
по легализации бизнеса и 
борьбе с теневой экономикой 
помогли увеличить отчисле-
ния на соцзащиту, но оста-
навливаться на достигнутом, 
конечно же, рано. Сегодня 
нам нужно позаботиться об 
углублении и всестороннем 
совершенствовании принима-
емых мер.

В ЛУЧШИХ ТРАДИЦИЯХ 
СОЦПОДДЕРЖКИ
И наконец, вишенка на 
торте: для дальнейшего 
развития рынка труда и 

социальной поддержки 
населения претерпело из-
менение трудовое законода-
тельство. Глава государства 
утвердил изменения в закон 
«О занятости», призван-
ные поддержать появление 
новых рабочих мест и по-
мочь с трудоустройством 
наших граждан. Для этого 
в обновленном документе 
предусмотрены целевые 
программы. 
Пожалуй, главная их роль 
заключается в организаци-
онной и финансовой под-
держке, а особая миссия в 
этом плане возложена на 
Фонд страхования от безра-
ботицы. Все эти меры по-
могут гражданам с особыми 
потребностями и тем, кто 
испытывает сложности при 
трудоустройстве. 
Кстати, многое в этом русле 
уже сделано. Ведь только за 
минувшие полгода профиль-
ные организации помогли 
с работой 85 тыс. наших 
граждан, и главное, львиная 
доля новых рабочих мест от-
крывается в нашем частном 
секторе. 

Минтруда готовит предложения о повышении 
минимальной заработной платы. Дополнитель-
ные расходы на зарплату бюджетников про-
финансируют из государственной казны, а 
пенсии пересмотрят к росту средних окладов. 

Убедительные результаты
1135AZN 

среднемесячная 
зарплата 

за январь-май 
подросла на

и превысила
1000AZN 

11%

в будущем году 
зарплата 

увеличится до

а еще через год 
дорастет до

1110AZN 



Как сообщили, проана-
лизировав статистику, 
местные специалисты, 
одной из особенностей 
нашего рынка в этом 
году можно считать 
дальнейшее снижение 
темпов прироста цен. 
По словам экономиста 
Эльданиза Амирова, 
снижение цен не было 
неожиданностью, по-
скольку этот процесс 
укладывается в ситуа-
цию на мировых рын-
ках, а также меры пра-
вительства и денежных 
властей по удержанию 
инфляции в целевом 
диапазоне. В результате, 
отмечает он, темпы при-
роста цен в Азербайджа-
не снижаются:   
– Если исходить из 
условий стабильной 
экономики, то было 
ожидаемо, что цены 
на продукты питания 
не будут расти, а не-
которое подорожание 
продолжит ощущаться 
в сегменте непродо-
вольственных това-
ров, – поясняет он. 
– Поскольку местная 
экономика является 
частью глобальной хо-
зяйственной системы, 
снижение инфляции в 
мире не могло не повли-
ять на ценовые реалии 
в нашей республике. 
Впрочем, нисходящие 
процессы наблюдаются 
уже продолжительное 
время. Например, после 
устойчивого повышения 

инфляции в 2022 году 
до 13,9% уже через год, 
под занавес 2023-го, она 
опустилась до 8,8%.  
Наш собеседник также 
отметил, что немонетар-
ная природа инфляции 
ограничивает влияние 
на темпы ценового роста 
учетной ставки и денеж-
но-кредитной политики 
Центробанка, как это 
происходит в развитых 
странах. И тем не менее, 
антиинфляционные 
меры правительства 
поддержали желаемый 
спад. Разумеется, не сто-
ит сбрасывать со счетов 
инфляцию у торговых 
партнеров, ведь отту-
да в нашу республику 
ввозится масса перво-
степенной продукции. 
Поэтому снижению 
инфляции способствует 
и удешевление продук-
ции на мировых рын-
ках. Ведь известно, что 
дорожающий импорт 
способствовал росту цен 
на местном рынке, кото-
рый во многом зависит 
от ввоза зарубежных 
товаров, особенно про-
довольствия. 

РЫБА, ГРЕЧКА 
И ДАЖЕ БАНАНЫ
По сути, более низкая 
инфляция показывает, 
что цены растут уже не 
так быстро, но в целом 
они все равно подни-
маются. О том, что 
инфляция продолжит 
снижаться, можно су-

дить по прогнозам пра-
вительства и ожиданиям 
авторитетных между-
народных финансовых 
организаций. Например, 
по недавней отчетности 
крупнейшей банковской 
группы Нидерландов 
ING Group, потреби-
тельский рынок нашей 
республики входит в пе-
риод умеренного цено-
вого роста. Финансисты 
пересмотрели свой про-
гноз инфляции в Азер-
байджане на нынешний 
год, снизив его до 3,1% 
по сравнению с более 
ранней оценкой в 3,6%. 
Кстати, эксперты этой 
структуры обещают ну-
левое повышение цен и 
последующее умеренное 
восхождение во второй 
половине года. 
И это в целом понятно, 
ведь сезонное удешев-
ление фруктов и овощей 
– настоящий праздник 
для кошельков. Особен-
но заметно это в мае-
июле, когда на прилавки 
поступает изобильный 
урожай местной сель-
хозпродукции. Что до 
прочего, то Госкомстат 
анонсирует некоторое 
повышение фруктов, 
хлеба, мяса, молочной 
продукции, масла, саха-
ра, чая и кофе. Зато по-
низились в цене овощи 
и рыба, гречка и непа-
стеризованное обезжи-
ренное молоко, яйца, 
маргарин, растительное 
масло и даже бананы. 

Благодаря усилиям прави-
тельства и ценовому затишью 
в мире потребительская ин-
фляция у нас замедлилась, а 
продукты даже подешевели. 
На столь радужный ценовой 
фон указывают данные офици-
альной статистики. Например, 
судя по последней отчетности, 
цены в Азербайджане в мае 
росли очень медленно, а про-
довольствие дешевеет вот уже 
несколько месяцев подряд. 
Кстати, индекс потребитель-
ских цен, так называемый 
ИПЦ – он же основной показа-
тель инфляции – снизился по 
сравнению с маем прошлого 
года на 0,3%. Если же пригля-
деться к структуре поведения 
цен, то можно увидеть следу-
ющее: продукты питания у нас 
не только не выросли в цене, 
но даже подешевели на 1,4%. 
Так что цены на еду, напитки и 
табачные изделия практически 
не играют роли в подорожании 
условной потребительской 
корзины населения. 

УСЛОВНЫЙ НАБОР 
В основе относительно невы-
сокого повышения, во-первых, 
незначительный прирост сто-
имости непродовольственных 
товаров. Госкомстат сообщает, 
что цены в этом сегменте по-
высились всего на 1%. А во-вто-
рых, традиционно высокими 
остаются темпы подорожания 
платных услуг населению – с 
мая прошлого года на 2,2%. 
Но это в целом не страшно, 
ведь тревожила власти и 
население уходящая в 
прошлое продоволь-
ственная инфляция. 
Что же такое ИПЦ, 
отражающий по-
ведение цен на 
наших прилавках? 
Ведь по сути, от 
этого показателя 

зави-
сит 
слишком 
многое: 
высокий 
индекс цен 
означает, что кошельки у граж-
дан будут худеть гораздо бы-
стрее. А если он понижается, 
то и цены на прилавках растут 
уже не так быстро. По утверж-
дению опрошенных эконо-
мистов, для расчета индекса 
потребительских цен использу-
ется фиксированный набор то-
варов и услуг условной потре-
бительской корзины. А вот под 
корзиной понимают перечень 
наиболее часто потребляемых 
и приобретаемых гражданами 
для собственных нужд вещей, 
продуктов и услуг. 
Желая удостовериться в уровне 
повышения или понижения 
цен, профильные специалисты 
подсчитывают стоимость этого 
набора. Они ежемесячно соби-
рают информацию более чем 
по 500 видам товаров и услуг. 
После фиксируют ценовые из-
менения и сравнивают затраты 
на этот стандартный комплект: 
скажем, в мае нынешнего года 
с тем же месяцем прошлого. 
А полученный в итоге резуль-
тат помогает определиться, 
насколько выросли расходы 
наших граждан на привычный 
ассортимент всего потребля-

емого. Именно 
таким способом 

удалось выяс-
нить снижение 
цен на еду. 
Впрочем, та-
кая тенденция 

была 
ожи-
дае-
мой. 

ЭКОНОМИКА
ЦЕНЫ НА ПРИЛАВКАХ МЕСТНЫХ РЫНКОВ ЗАМЕДЛИЛИСЬ И ДАЖЕ ПОТИХОНЬКУ ПОШЛИ НА СПАД 
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ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ

Обычно инфляция 
– один из главных 
экономических стра-
хов. Все мы помним, 
как на волне преды-
дущего подорожа-
ния цены на прилав-
ках росли с бешеной 
скоростью. Сейчас 
долгожданное за-
тишье: в мае цены 
росли минимально, 
а на продовольствие 
даже снизились. 

ПИК ПРОЙДЕН 

0,3%

основной 
показатель 
инфляции 
снизился 

по сравнению 
с маем 2023 г. на 

Что происходит с ценами? 

Эльданиз Амиров

Финансисты 
пересмотрели

 прогноз инфляции 
в стране на год,
снизив его до

по сравнению 
с более ранней 

оценкой в 

3,1%
3,6%

инфляция после 
устойчивого 
повышения 
в 2022 г. до 

 
через год 

опустилась до

13,9%
8,8%

 цены на продукты 
не только 

не выросли, но 
даже снизились на 

1,4%



12 июля 2020 года и в последующие несколько дней вооруженные силы Армении посредством артиллерий-
ских ударов предпринимали попытки наступления в направлении Товузского района Азербайджана. Наша 
армия, нанеся сокрушительный удар по вражеским позициям, защитила государственную границу страны.

Полное утверждение сувере-
нитета Азербайджана на всех 
освобожденных землях про-
изошло в результате анти-
террористической операции 
19-20 сентября 2023 года. В 
результате этой операции, 
осуществленной героической 
Азербайджанской армией, 
вооруженные силы Армении 
были полностью выведены 
с территории Азербайджа-
на, а также прекратила свое 
существование преступная  
сепаратистская хунта, соз-
данная Арменией в период 
оккупации азербайджанских 
территорий.
8 ноября 2023 года в городе 
Ханкенди прошел военный 
парад, посвященный тре-
тьей годовщине Победы в 
44-дневной Отечественной 
войне. Выступивший на 
параде с речью Президент 
и Верховный главнокоман-
дующий Вооруженных сил 
Азербайджана Ильхам Алиев 
заявил: «Мы восстановили 
историческую справед-
ливость… Сегодня Азер-
байджанское государство 
контролирует всю 
территорию, и при-
чиной тому явля-
ются наши хра-
брецы, которые 
стоят сегодня на 
этой площади, и 
десятки тысяч 
азербайджан-
ских солдат. 
Мы добились 
этой Победы 
ценой их крови и 
жизни».
Сегодня Азербайд-
жанское государ-
ство возрождает 
районы, го-
рода и 

села, до основания разру-
шенные за годы армянской 
оккупации, возвращает азер-
байджанцев на родные земли 
в освобожденных Карабахе и 
Восточном Зангезуре. Одно-
временно Азербайджан ини-
циировал мирный процесс с 
Арменией, в рамках которого 
проводится выработка меж-
государственного договора 
на основе взаимного призна-
ния суверенитета и террито-
риальной целостности.
Однако Армения, хотя и за-
являет о своей приверженно-
сти миру и заключению дого-
вора, продолжает допускать 
действия, которые нельзя 
расценивать иначе как по-
сягательство на суверенитет 
и территориальную целост-
ность Азербайджана, вме-
шательство в его внутренние 
дела. Поэтому Баку в целях 
достижения окончательного 
отказа Армении от агрессив-
ных планов требует измене-
ния армянской Конституции, 

предусматривающей ан-
нексию части террито-

рии Азербайджана.
Впрочем, Азер-

байджан готов к 
любому варианту 

дальнейшего 
развития 

событий. В 
том числе 

и такому, 
который 
будет озна-

чать недооцен-
ку Арменией трагических 
для нее уроков прошлого, 
коими явились июльские 
бои и 44-дневная война 
2020-го, а также одно-

дневная антитеррори-
стическая опе-

рация 2023 
года.

ЗНАК НЕИЗБЕЖНОЙ ПОБЕДЫЗНАК НЕИЗБЕЖНОЙ ПОБЕДЫЗНАК НЕИЗБЕЖНОЙ ПОБЕДЫЗНАК НЕИЗБЕЖНОЙ ПОБЕДЫ

ИЮЛЬСКИЕ БОИ 2020 ГОДА ПОКАЗАЛИ МОЩЬ НАШЕЙ АРМИИ, НАЦЕЛЕННОЙ НА ОСВОБОЖДЕНИЕ РОДНЫХ ЗЕМЕЛЬ
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НАТИГ НАЗИМОГЛУ
Эти пограничные боестолкно-
вения явились знаком неиз-
бежно приближающейся боль-
шой войны. Войны, итогом 
которой стало освобождение 
территорий Азербайджана, 
30 лет находившихся под окку-
пацией Армении.

АРМЯНСКАЯ ПРОВОКАЦИЯ
Военной провокацией в июле 
2020 года Армения рассчиты-
вала захватить стратегические 
позиции Вооруженных сил 
Азербайджана на Товузском 
участке границы, а также взять 
под свой контроль проходящие 
поблизости трубопроводы, 
играющие важную роль в раз-
витии всего региона. Кроме 
того, Армения стремилась вов-
лечь в конфликт с Азербайд-
жаном Организацию Договора 
о коллективной безопасности 
(ОДКБ), членом которой она 
является. Но главная ее цель 
заключалась в стремлении 
закрепить статус-кво, сложив-
шийся в результате оккупации 

пятой части международно 
признанной территории Азер-
байджана.
Однако июльские бои вопреки 
планам армянских агрессо-
ров продемонстрировали всю 
мощь Азербайджанской армии. 
Хотя успех наших Вооружен-
ных сил и был достигнут ценой 
жизни нескольких военнослу-
жащих, в том числе генерала 
Полада Гашимова и полковни-
ка Ильгара Мирзоева, героиче-
ски павших на поле боя.
Июльские бои показали, что 
терпение азербайджанского 
народа на исходе и мы не наме-
рены ждать прекращения ар-
мянской оккупации Карабаха 
еще 30 лет.

СОКРУШИТЕЛЬНЫЙ РАЗГРОМ 
Армения отвергла все призывы 
Баку прекратить оккупацию 
азербайджанских территорий 
и приступить к разработке 
всеобъемлющего мирного со-
глашения. Более того, армян-
ский премьер-министр Никол 
Пашинян фактически сорвал 
переговорный процесс, кото-
рый проходил при посредниче-
стве сопредседателей Минской 
группы ОБСЕ – России, США и 
Франции.
Не желая мириться с рассмо-
трением вопроса о деоккупа-
ции Карабаха в ходе предмет-
ных переговоров, Армения 

сделала ставку на провока-
ции и диверсии, приняв-

шие фактически безо-
становочный характер. 
Даже после июльских 

боев, обернувшихся крахом 
военной провокации Армении, 
она продолжала нагнетать 
напряженность на границе с 
Азербайджаном.
Все это не оставило Азербайд-
жану иной альтернативы, 
кроме военного пути освобо-
ждения Карабаха и восстанов-
ления своей территориальной 
целостности. Только так могла 
быть обеспечена реализация 
четырех резолюций Совета 
Безопасности ООН, предусма-
тривавших безоговорочный 
вывод армянских вооружен-
ных сил с территории Азер-
байджана.
Предпринятая 27 сентября 
2020 года армянскими агрес-
сорами очередная попытка 
наступления на армейские 
позиции, военные объекты 
и населенные пункты Азер-
байджана имела для Армении 
весьма печальные последствия. 
Контрнаступательная операция 
Вооруженных сил Азербайджа-
на, продлившаяся 44 дня, озна-
меновалась сокрушительным 
поражением Армении.
Осенью 2020 года Азербайд-
жан положил конец 30-лет-
ней оккупации своих земель 
со стороны Армении, осво-
бодил Карабах и Восточный 
Зангезур, восстановил свою 
территориальную целост-
ность. 8 ноября – день 
освобождения города Шуша, 
решающий момент в ходе 
Отечественной войны – отны-
не отмечается в Азербайджане 
как День Победы.

Триумф суверенитета



По мнению экспертов, оценка ре-
продуктивного потенциала и поиск 
методов его сохранения являются 
неотъемлемым компонентом ох-
раны репродуктивного здоровья 
и имеют не только огромную важ-
ность для здравоохранения, но и 
существенное социально-экономи-
ческое значение для любой страны, 
в том числе и для нашей. 
В Азербайджане женихи и невесты 
с 2020 года обязаны указывать сте-
пень родства, заполняя документы 
перед регистрацией брака. Однако 
браки между двоюродными брать-
ями и сестрами до последнего вре-
мени запрещены не были: власти 
активно стали бороться против 
таких союзов совсем недавно.
На законодательном уровне на-
ложен запрет на родственные 
браки (закон вступит в силу через 
год), из Семейного кодекса удален 
пункт, позволявший при наличии 
уважительных причин снижать не 
более чем на год брачный возраст 
несовершеннолетних, желающих 
вступить в брак.
О том, какую угрозу здоровью таят 
в себе близкородственные (специ-
алисты называют это «инбри-
динг») и ранние браки, в беседе с 
нашим корреспондентом расска-
зывает председатель Азербайджан-
ской педиатрической ассоциации, 
вице-президент Евразийской 
федерации педиатров, доцент 
II кафедры детских болезней Азер-
байджанского медицинского уни-
верситета, доктор философии в 
медицине Тарана Таги-заде. 

КАК НАЙТИ БАЛАНС?
z Браки между родствен-
никами – не просто юриди-
ческий вопрос, а сложное 
социальное явление, уко-
ренившееся в культурной и 

семейной динамике. Однако 
запрет на них поднимает во-
просы об индивидуальной 
автономии и правах челове-
ка, вмешательство государ-
ства в личные дела, ущемля-
ет основные права человека. 
Где найти баланс между 
потребностью в социальном 
благополучии и защитой ин-
дивидуальных свобод?
z Давайте я начну наш разговор с 
такой статистики: американ-
ские ученые определили, 
что по сравнению с об-
щей популяцией риск 
развития шизоф-
рении у потомства 
браков между двою-
родными братьями 
и сестрами был вдвое 
выше, а вероятность 
развития депрессии у де-
тей, рожденных в таких бра-
ках, увеличивалась в три раза. И 
это только один раздел медицины 
– психиатрия. 
Что касается остальных сфер 
здравоохранения, то у детей, 
рожденных после частых кров-
нородственных браков, более 
высокий риск рожде-
ния с генетическими 
заболеваниями. Эти 
случаи имеют нега-
тивные последствия 
для формирования 
здоровой семьи, а 
проблема оста-
ется актуаль-
ной в связи с 
возможным 
риском на-
рушения 
здоровья 
детей, 
рожденных 
в таких 
«ячейках 
общества». 
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Проблема 
родствен-

ных браков, 
несмотря на 
имеющуюся 
тенденцию к 
снижению их 
числа в мире, 
затрагивает 

не менее 20% 
населения 
и десятки 
стран пла-
неты и на 

сегодняшний 
день не те-
ряет своей 
актуально-
сти. Чаще в 

родственный 
брак вступа-
ют сельские 
жители, име-
ющие более 
низкий уро-
вень образо-

вания.

Оценивая репродуктивный потенциал
z По вопросу ранних бра-
ков у ЮНИСЕФ есть пуга-
ющий прогноз, согласно 
которому к 2030 году бо-
лее 150 миллионов дево-
чек по всему миру будут 
выданы замуж до 18 лет.
z Это действительно чрезвы-
чайно тревожный фактор. И 

мы, врачи, призываем людей 
быть чуткими в этом вопросе, 
проводить просветитель-
скую работу по устранению 
таких уродливых явлений. 
Родители должны знать, что 
проблемы, с которыми стал-
киваются их дети, могут стать 
причиной серьезных травм, 

которые оставят глубокий 
шрам на всю жизнь. Поэтому 
термин «ранний брак» вовсе 
не означает обеспеченную 
жизнь со своим супругом – 
как правило, намного стар-
ше. Означает это только одно 
– препятствие на пути к их 
светлому будущему.

Хотя законода-
тельные меры 
могут предложить 
решение на бумаге, необ-
ходимо контролировать 
их эффективность по 
устранению лежащих 
в основе социальных 
факторов.

z Доктор, на 
недавних об-
щественных 
слушаниях в 
парламенте, где 
обсуждались эти 
вопросы, вы вы-
ступали с докла-
дом. Какие темы 

затронули?
z Первым де-

лом я акцен-
тировала 
внимание 
на про-
блемах 

со здоро-
вьем детей, 

рожденных в 
близкородствен-

ных браках, в част-
ности рассказала 
о большом числе 
врожденных дефек-
тов и патологий, об 
увеличении риска 
аутосомно-рецессив-
ных заболеваний. 
Когда мы говорим 
о болезнях, вызван-
ных последствиями 
кровнородственных 
браков, мы видим не 

только физиче-
ские дефекты, 
но и смертель-

но опасные 
заболе-

вания, 
такие, 

к при-
меру, 
как 
фе-

нилке-
тонурия. 

Эта патология вызы-
вает умственную от-
сталость, нарушение 
развития, муковис-
цидоз, заболевания 
офтальмологической, 
мышечной, нервной, 
сердечно-сосудистой, 
эндокринной, генети-
ческой (талассемия, 
гемофилия), ЛОР-си-
стем.

МАТЕРИНСТВО 
БЕЗ ДЕТСТВА
z Ранние браки 
– эта проблема 
также не обошла 
стороной Азер-
байджан...
z Вы правы. К огром-
ному сожалению, 
ранние браки до 
сих пор актуальны в 
нашем обществе. В 
частности, девочек 
принуждают к заму-
жеству, что приводит 
к сексуальной эксплу-
атации, физическому 
и психологическому 
насилию и исключе-
нию их из системы 
образования. 
В своем выступлении 
в Милли Меджлисе я 
также обратила вни-
мание на болезнен-
ные последствия бе-
ременности и родов в 
раннем возрасте для 
здоровья женщины. 
Ранняя беременность 
вызывает травмы и 
риск преждевремен-
ных родов, особенно 

если она нежелатель-
ная. Это приводит ко 
многим заболевани-
ям и осложнениям во 
время вынашивания 
ребенка, а дети стал-
киваются с постоян-
ными физическими 
и психологическими 
проблемами в ран-
нем возрасте. 
z И, конечно, мно-
гократно возраста-
ет риск летального 
исхода у юных 
матерей и их мла-
денцев?
z Безусловно, де-
вочки, вступающие 
в брак в раннем воз-
расте, сталкиваются 
с анемией и низким 
весом новорожден-
ных детей, перина-
тальной смертно-
стью, депрессией и 
связанными с ней 
риском самоубий-
ства, тревогой, стра-
хом, безнадежностью. 
Девочки, сами еще 
не достигшие физи-
ческой и духовной 
зрелости, принимают 
материнство, не пе-
режив собственного 
детства. Они не обла-
дают достаточными 
знаниями о сексу-
альном здоровье, 
поэтому не знают, 
как предотвратить бе-
ременность. Поэтому 
чаще всего страдают 
от послеродовой де-
прессии. 

ТРЕВОЖНЫЙ ФАКТОР ТРЕВОЖНЫЙ ФАКТОР ТРЕВОЖНЫЙ ФАКТОР ТРЕВОЖНЫЙ ФАКТОР 
ЧРЕЗВЫЧАЙНО   ЧРЕЗВЫЧАЙНО   ЧРЕЗВЫЧАЙНО   ЧРЕЗВЫЧАЙНО   

РОДСТВЕННЫЕ БРАКИ – ЭТО ВСЕГДА РИСК РОЖДЕНИЯ ДЕТЕЙ С ГЕНЕТИЧЕСКИМИ ПАТОЛОГИЯМИ

Целый букет патологий

Тарана Таги-заде

такой статистики: американ-
ские ученые определили, 
что по сравнению с об-
щей популяцией риск 

развития депрессии у де-
тей, рожденных в таких бра-

дом. Какие темы 
затронули?
z Первым де-

лом я акцен-

со здоро-
вьем детей, 

рожденных в 

Браки между 
родственниками 

– это сложное 
социальное 
явление
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ОТЕЛИ В АЗЕРБАЙДЖАНЕ СМОГУТ ПОЛУЧИТЬ СЕРТИФИКАТ, ПОДТВЕРЖДАЮЩИЙ ИХ ХАЛЯЛЬНОСТЬ

ТУРИЗМ ПО ЗАКОНАМ 
Отечественная 
туристическая 
сфера ориенти-
руется на приез-
жих из разных 
государств, 
стремясь 
учитывать 
важные для 
них крите-
рии отдыха. 
Создание 
в Азер-
байджане 
халяль-
ных оте-
лей может 
привлечь к 
нам больше 
отдыхающих из 
мусульманских 
стран. 

Так в чем же отличия 
халяль-отеля от обыч-
ного? Прежде всего, 
вся еда и напитки 
должны строго соот-
ветствовать канонам 
ислама. Это означает, 
что свинины и алко-
гольных напитков 
вы там не найдете. 
Блюда должны быть 
обязательно свежими 
и приготовленными 
из качественных, сер-
тифицированных по 
стандарту «халяль» 
продуктов. 
В каждом номере 
отдыхающие найдут 
коврик для молитвы, 
Коран, четки. А гиги-
енические средства 
в ванной комнате не 
должны содержать 
спирт. Для мужчин и 
женщин предусмотре-
ны отдельные пляжи, 
бассейны, фитнес-цен-
тры и СПА-салоны. 
В общем, все продума-
но до мелочей. В таких 
отелях запрещены 
видео- и фотосъемка, 
зато предусмотрены 
детские мероприятия, 
интересная программа 
и возможность турпо-
ездок. Для большин-
ства же отдыхающих 
самое важное – чув-
ствовать себя макси-
мально комфортно и 
гармонично. 

ПОЛУМЕСЯЦ 
ВМЕСТО ЗВЕЗДЫ 

Многие туристы 
из мусульман-

ских стран при 
бронировании 
номеров ищут 
отели с серти-
фикацией «ха-

ляль». Об этом 
в беседе с газетой 

«Каспий» заявил 
эксперт-эко-
номист Рауф 

Гараев. Он 
считает, что 
развитие в 
нашей стра-
не такого 
сервиса 

– верное 
решение, 
способ-
ное в 
разы 
увели-
чить тур-
поток.
– Азер-
байджан 

– светская страна, где 
большое значение 
уделяется политике 
мультикультурализ-
ма, и это притягивает 
туристов из разных 
уголков земного шара. 
В последнее время 
у нас немало отды-
хающих именно из 
мусульманских стран, 
что нужно учитывать. 
Но халяль-отели мо-
гут заинтересовать и 
гостей из Европы и 
Америки, так как для 
них это нечто новое. 
Кроме того, они могут 
быть востребованы 
и у определенного 
процента внутренних 
туристов. Я проводил 
опрос на эту тему, и 
большинство респон-
дентов отреагировало 
положительно на идею 
создания халяль-оте-
лей, – сказал эксперт. 
Уровень данных объ-
ектов размещения дол-
жен определяться не 
привычными нам звез-
дами, а полумесяцами. 
По словам Р.Гараева, 
соседняя Турция имеет 
богатый опыт в сфере 
их создания, который 
нам стоит перенять, 
отправив туда персо-
нал на обучение.

ЕСТЬ СПРОС, БУДЕТ 
И ПРЕДЛОЖЕНИЕ 
По мнению Р.Гараева, 
сертификация отелей 
по стандарту «халяль» 
– очень важный мо-
мент. Это означает, 
что турист может не 
сомневаться: здесь все 
будет как положено.
– Во-первых, любой 
отель в будущем смо-
жет перейти на этот 
стандарт. Во-вторых, 
возможно, будут стро-
иться новые гостини-
цы специально под эту 
концепцию. Они долж-
ны быть как в столи-
це, так и в регионах. 
Важно, чтобы такие 
объекты были рассчи-
таны на отдыхающих с 
разными финансовы-
ми возможностями, а 
не только на очень обе-
спеченных. Пока труд-
но сказать, насколько 
велик будет спрос на 
эту услугу, но если он 
будет, то появится и 
больше соответствую-
щих предложений.

По данным Государственного 
агентства по туризму, в про-
шлом месяце к нам прибыло 
265 тыс. туристов: 17,2 тыс. – из 
Ирана, 14,7 тыс. – из Саудовской 
Аравии, 7,7 тыс. – из Пакистана, 
3,7 тыс. – из ОАЭ, 3,5 тыс. – из 
Кувейта. 
Хотелось бы отметить еще и то, 
что стали чаще приезжать граж-
дане стран-членов Организации 
исламского сотрудничества. 
В январе-апреле этого года их 
число составило 43% от всех ту-
ристов, посетивших Азербайд-
жан.
 
HALAL НА УПАКОВКЕ
С едой у приезжих мусульман 
особых проблем не возникает. 
Они могут заказать привычные 
блюда в ресторанах, а в магази-
нах ориентироваться на слово 
halal на упаковке. А вот найти 
место отдыха, отвечающее всем 
необходимым требованиям, 
им довольно сложно. У нас, в 
отличие от Турции, Малайзии, 
Иордании, Египта, ОАЭ и ряда 
других стран, нет сертифициро-
ванных халяльных отелей, но в 

обозримом будущем они могут 
появиться. 
Азербайджанский институт 
стандартизации уже 
разрабатывает новый 
государственный 
стандарт по услугам 
халяльного туриз-
ма. Цель – предо-
ставить на основе 
международного 
опыта соответствую-
щие услуги и продукты, 
что еще больше по-
высит привлекатель-
ность нашей 
страны в глазах 
туристов из му-
сульманских го-
сударств. После 
принятия дан-
ного стандар-
та объекты 
размещения 
при желании 
могут пройти 
сертифика-
цию и полу-
чить звание 
халяльного 
отеля.

НИКА АСТРАЛЕВА

НИКАКОГО

НОВЫЙ СТАНДАРТ

АЛКОГОЛЯ!

17,2 
тыс.

14,7
тыс.

7,7
тыс.

3,7
тыс.

3,7
тыс.Иран

Саудовская 
Аравия

Пакистан

ОАЕ

Кувейт

В прошлом месяце 
к нам прибыло

У каждого туриста свои 
критерии при выборе места 
ночлега. Кому-то достаточ-
но кровати и душа, пусть 
даже одного на весь этаж. 
Кому-то подавай шикарные 
апартаменты со всеми удоб-
ствами. Большинство же 
довольствуется золотой се-
рединой – чистым и уютным 
номером за приемлемую 
цену. Но есть отдыхающие с 
особыми предпочтениями, в 
частности продиктованными 
требованиями религии. Для 
многих мусульман важно пу-
тешествовать в соответствии 
со всеми канонами ислама, 
поэтому они отдают предпо-
чтение халяльным отелям.

СХОДСТВО КУЛЬТУР 
И ОБЩАЯ РЕЛИГИЯ
Азербайджан – страна, при-
влекательная для туристов 
из мусульманских стран. 
Их притягивает сходство 
культур и общая религия, 
вкусная еда, красивая при-
рода и множество достопри-
мечательностей. А климат 
даже летом многим из них 
кажется довольно мягким. 
Вот уже несколько лет наша 
республика – любимое место 
отдыха не только для тури-
стов из Турции и Ирана, но 
и с Ближнего Востока. Тем 
более что лететь недалеко и 
относительно бюджетно. 

265 тыс. туристов

Халяль-
отели могут 

заинтересовать 
и гостей из 

Европы и Америки
– для них это 
нечто новое

ИСЛАМА



Многих горожан такая ситуация 
тревожит, они опасаются встречи с 
рыжими хищниками, ведь ждать от 
них можно чего угодно. 
Председатель экологической 
неправительственной орга-
низации «Хаяджан» Алигей-
дар Мамедов подчеркнул, что 
появление лис в нашем городе не 
нужно считать чем-то необычным. 
Они были здесь всегда – и в 70-е, 
и в 90-е годы, и сейчас. И ничего 
страшного в этом нет. То же са-
мое происходит во многих других 
странах, в частности в Европе. Там 
лисы в городах, в том числе город-
ских парках, никого особо не удив-
ляют. Как правило, они приходят 
ночью, поэтому люди встречаются 
с ними не часто. Но иногда их 
можно увидеть и днем. На самом 
деле их не так уж много, во всяком 
случае о нашествии не может быть 
и речи. Просто эти животные часто 
мигрируют, преодолевают большие 
расстояния и их можно встретить 
за короткое время в разных местах. 

l Что притягивает лис в горо-
да? 
l Многие помнят, как одно вре-
мя в нашей столице было много 
несанкционированных мусорных 
свалок, которые кишели крысами. 
Сейчас таких свалок все меньше, 
соответственно и крыс тоже. А лис 
как раз привлекали скопления от-
бросов, ведь в природе основным 
источником их питания являются 
мышевидные грызуны. И благода-
ря охоте на них они поддерживают 
природный баланс, не давая тем 
чрезмерно размножаться. 
Кошки в городе редко охотятся на 
крыс и мышей, ведь их подкармли-
вают местные жители. Да и собаки 
не рассматривают грызунов в 
качестве добычи. А вот для 
лис это основной продукт 
в меню, так что в данном 
случае они даже помогают 
человеку. Кроме того, этих 
животных могут привле-
кать и пищевые отходы, 
которых в городе немало. 
То есть здесь им намного 
проще найти пропита-
ние, чем в дикой при-
роде. 

l Какой ущерб они могут при-
чинить? 
l Некоторый урон лисы могут на-
нести, пожалуй, только районным 
фермерским хозяйствам, занима-
ющимся разведением домашней 
птицы и находящимся вблизи от 
леса. Но и это случается редко, 
гораздо чаще на птицу нападает 
ястреб-стервятник. 

l Почему встречи лис и людей 
в городской среде в последнее 
время происходят гораздо 
чаще?
l Это молодняк, который недавно 
появился на свет, ему пока ничего 
не известно обо всех возможных 
опасностях. Граждане чаще всего 
встречают именно таких непуганых 
животных. Они еще не знают, что 
автомобили могут стать для них 
погибелью, их часто сбивают на 
трассах, как, впрочем, и шакалов, 
собак, кошек, ночных птиц, ежей, 
черепах…
Молодые лисы не слышали выстре-
лов, не сталкивались с человече-
ской агрессией. Взрослые опытные 
особи стараются избегать любого 
контакта с людьми. 

l Какое влияние оказывает 
урбанизация?
l Когда человеческая деятельность 
мешает тому или иному биологи-
ческому виду, она вытесняет его, 
заставляя уходить все дальше. Но 
таких возможностей становит-
ся меньше, человек постоянно 
застраивает новые территории, 
распахивает поля под сельхозкуль-
туры. Многие, в том числе и лисы, 
стремятся приспособиться к меня-
ющейся ситуации.

l Есть мнение, что лисы за-
нимают нишу истребляемых 

бездомных собак…
l Не думаю, что этих хищ-

ников стало больше из-за 
уменьшения количества 
уличных собак. Последние 
могут если только облаять 
лис, причем издалека. Те 
же, как правило, не обра-
щают на них внимания 
и вообще фактически 
не пересекаются с ними. 
Каждый идет своей до-
рогой. 

собаки 
не рассматривают 
грызунов в качестве 

добычи, 
а для лис это 

основной продукт 
в меню, так что они 
даже помогают 

человеку
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Лисы давно соседствуют с жителями 
абшеронских поселков, но в по-
следнее время их все чаще видят 
в разных концах столицы. 
Кого-то урбанизация 
не удивляет, и они под-
черкивают, что это не хищники к 
нам пришли, а мы к ним.
А значит, надо научиться ужи-
ваться с ними. 

Алигейдар Мамедов

РЫЖИЙ ХИЩНИК 
В БОЛЬШОМ ГОРОДЕ 
РЫЖИЙ ХИЩНИК 
В БОЛЬШОМ ГОРОДЕ 

l Многие опасаются 
соседства с дикими 
хищниками. Есть ли 
для этого причины? 
l Вспомните народные 
сказки: в них лиса – оли-
цетворение хитрости 
и сообразительности, 
но никак не агрессии. 
И так оно и есть. Лиса 
крайне редко нападает 
на человека и кусает его, 
а если такое происходит, 
то в единичных случаях. 
Но это, конечно, не оз-
начает, что к ней стоит 
приближаться, пытаться 
дотронуться. Не стоит и 
прикармливать. Такие 
действия могут быть чре-
ваты, и виноват тут будет 
сам человек. Безусловно, 
недопустимо жестокое 
обращение с животны-
ми: нельзя травить, стре-
лять в них. А что делать с 
появившимися в городе 
лисами? Да ничего! 
Многих пугает мысль, 
что рыжие хищники мо-
гут быть переносчиками 
бешенства, но и собаки 
на это способны, а с 
ними мы пересекаемся 
куда чаще. Ежи, белки, 
шакалы тоже могут быть 
инфицированы. Но слу-
чаи бешенства в Азер-
байджане редки, однако 

необходимо вакцини-
ровать диких животных 
с вертолетов. И это, по 
заверению государ-
ственных ветеринарных 
органов, в республике 
осуществляется. 
Отмечу, что во всем мире 
наблюдается тенденция, 
когда дикие животные 
привыкают к людям и 
перестают их бояться. 
Конечно, есть крупные 
хищники, такие как вол-
ки и медведи, которые, 
осмелев, могут втор-
гаться на территорию 
человека и причинять 
ему вред. Но говорить 
об опасности можно 
только в том случае, 
если их число начнет 
зашкаливать. На сегод-
няшний день это не так. 
Во многих городах мира 
можно встретить и лис, и 
енотов, и зайцев, и дру-
гих обитателей леса, и 
они мирно сосуществуют 
с людьми. Для них это 
тоже среда обитания. 
Если мы не будем им 
мешать, они нам тоже не 
помешают. И запомните: 
важно научиться жить в 
гармонии с природой, а 
не рассматривать живот-
ных исключительно как 
угрозу. 

Чего бояться?!!

“

”

Важно на-
учиться 

жить 
в гармонии 
с природой, 

а не рас-
сматри-

вать жи-
вотных 

исключи-
тельно 

как угрозу
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Параллельно в Тиране (Албания) про-
ходит аналогичный турнир той же воз-
растной категории, но среди мужских 
команд. В отличие от азербайджан-
ских баскетболисток, юноши, выступа-
ющие под руководством отечественно-
го специалиста Таира Бахшиева, пока 
выглядят не столь уверенно. 
На старте наша команда в упорной 

борьбе потерпела поражение от хозяев 
паркета – албанцев со счетом 56:60. 
Проиграв первую четверть со счетом 
11:15, баскетболисты смогли после 
третьей четверти сократить до мини-
мума разрыв в счете – 41:42. Однако 
албанцам удалось выиграть четвертый 
отрезок матча и добиться итоговой 
победы. 

Впрочем, подопечным Таира Бахши-
ева удалось реабилитироваться во 
втором туре: они переиграли молдав-
скую команду – 78:55. Причем если 
первую 10-минутку ребята уверенно 
выиграли (20:11), то вторую четверть 
провалили (9:26). 
Во время большого перерыва тренер 
сумел найти нужные слова, и его по-

допечные уверенно выиграли третий 
и четвертый периоды матча – 23:9 и 
26:9 соответственно. 
Учитывая, что в третьем туре группо-
вого раунда сборной Азербайджана 
будет противостоять аутсайдер груп-
пы «А» – команда Мальты, то у нас 
хорошие шансы выйти в полуфинал 
дивизиона «С» чемпионата Европы. 

СБОРНАЯ АЗЕРБАЙДЖАНА УВЕРЕННО ЗАНЯЛА ПЕРВОЕ МЕСТО В СВОЕЙ ГРУППЕ, НАБРАВ 6 ОЧКОВ

РАЗГРОМ АРМЕНИИ РАЗГРОМ АРМЕНИИ 
В ГИБРАЛТАРЕ

Несмотря на убеди-
тельную победу, глав-

ный тренер сборной 
страны Эрвен Алкая 

отметил, что его подо-
печные действовали не 

всегда удачно. «Мы не 
очень удачно бросали 

мяч в корзину, но защи-
щались агрессивно. Наша 

команда не дала возмож-
ности сопернику думать. 

Нам удалось победить 
благодаря быстрым атакам 

и точным броскам в крити-
ческих ситуациях», – сказал 

Алкая. 
Наставник команды признал-
ся, что его подопечные наце-

лены на итоговую победу в тур-
нире. «Постараемся завершить 

турнир наилучшим образом 
и стать чемпионами. Мы очень 

верили, что победим, и победили. 
Пусть победа над Арменией станет 

нашим подарком азербайджанско-
му народу», – добавил турецкий 

специалист. 
Наши баскетболистки не останови-

лись на достигнутом и во втором туре 
разобрались со спортсменками из еще 

одной соседней страны – Грузии. На 
сей раз разница в счете составила аж 

57 очков, а завершилась встреча со сче-
том 97:40 (29:6, 23:12, 23:13, 22:9) 

в пользу сборной Азербайджана.
В рамках же третьего тура групповой 
стадии азербайджанские баскетбо-

листки одержали очередную уверен-
ную победу – над командой Кипра со 
счетом 68:45 (19:8, 21:14, 18:13, 10:10). 
Таким образом, сборная Азербайд-
жана уверенно заняла первое место 
в своей группе, набрав 6 очков. 
На 1 очко отстала команда Кипра, 
по 2 очка набрали сборные Грузии 
и Армении. 

13 июля азербайджанские ба-
скетболистки проведут полуфи-
нальный матч и в случае успеха 

14 июля нашу команду ждет 
финальный матч дивизиона «С» 

чемпионата Европы. 

В этот раз азер-
байджанские и 
армянские спорт-
смены столкнулись 
в Гибралтаре, где 
в эти дни проходят 
матчи дивизиона 
«С» чемпионата Ев-
ропы по баскетболу 
среди девушек до 16 
лет. Наша команда 
попала в одну группу 
со сборными Кипра, 
Грузии и Армении. 
Именно последняя 
команда стала первым 
соперником азербайд-
жанских баскетболисток 
на континентальном пер-
венстве. 

НИ ЕДИНОГО ШАНСА
Сборная Азербайджана 
с первых минут матча 
захватила инициативу, 
вырвалась вперед и по-
стоянно наращивала свое 
преимущество. В частности, 
первая четверть матча заверши-
лась со счетом 20:13 в пользу сбор-
ной Азербайджана, а на большой 
перерыв азербайджанские баскет-
болистки ушли, ведя со счетом 
39:27. 
В третьей четверти армянки 
смогли оказать наибольшую 
конкуренцию, но и на этом от-
резке матча они были переигра-
ны со счетом 21:19. Наконец, в 
четвертой четверти сборная 
Азербайджана оттянулась по 
полной и обыграла соперни-
ка со счетом 26:13. Таким 
образом, азербайджанские 
баскетболистки не дали ни 
единого шанса, разгромив 
принципиальных сопер-
ниц со счетом 86:59. 

ГЕРОИНИ ИГРЫ
Лучшим бомбардиром в 
составе нашей команды 
стала Ангелина Исмайлова, 
которая набрала 26 очков. 
Результативностью отме-
тились также Дениз Гокчол, 
набравшая 17 очков, и Лейла 
Аллахвердиева (15). 

ОДНА
ПОБЕДА

ЗА ДРУГОЙ
Азербайджанские спортсмены продолжают доказывать, что наша стра-
на превосходит Армению не только на поле боя, но и на спортивной 
арене. Наши баскетболистки победили команду Армении в Гибралтаре.

86 : 59АЗЕРБАЙДЖАН АРМЕНИЯ

У ЮНОШЕЙ ТОЖЕ ЕСТЬ ХОРОШИЕ ШАНСЫ


